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Christophe G I RARD, président

Olivier MARILLER, vice-président

Pour le conseilgénéral,45 membres, dont ceux nommés ci-dessus

Mmes/MM Philippe AYER - Luc BARDET - Nicole BARDET - Patrice BEAUD -

Frédéric BERSET - Lukas BIELER - Christian BOURQUI - Jacqueline
BOURQUI - Vincent BRODARD - Ajda BUDAK - Marie-Chrístine
CLERC - Simon CODOUREY - Maria COELLO VERA BENETTI -
Karine COPPARONI - Fabrice CORBAT - Géraldine DAFFLON -

Nicolas DAFFLON - Caroline DELACRETAZ PIDOUX - Olivier
ELTSCHINGER - Jean-Bernard FAVRE - lsaline FINGER - Patrice
GEINOZ - Emilien cIRARD - Rachel HUFSCHMITT - Manuel HURNI

- Philippe JORDAN - Arnaud MAILLARD - Christelle MASUR LUU -
Bertrand MENETREY - François-Xavier MEUWLY - Jean-Baptiste
MOREL - Stéphanie OBERSON - Nicolas PERRIN - Vesna PETROVIC

- Stéphanie PITTET - Jean-Yves PYTHON - Sébastien RICHOZ -

Jean-François ROCH - Thierry ROPRAZ - Laurent SCHMUfZ -

Stefan TRÜMPLER - Floriane VALLELIAN - Dominique ZÜRCHER

Pour le conseil général

Mmes/MM Katharina CATTIN - Roxane ECOFFEY - Thierry JORDAN - Virginie
MARDON - Valérie PITTET

Pour le conseil communal, 8 membres
M. Jean-Claude CORNU, syndic
M. Thierry SCHMID, vice-syndic
Mmes/MM. Didier DEMIERRE - François HELFER - Armand JAQUIER - Murielle

JAQUIER-ELTSCHINGER - Stefanie LOSEY - Marc MENOUD

Pour l'administration communale
M. Yves BARD, secrétaire communal
M. Frédéric ROSSIER, administrateur des finances

Emmanuel BUSSARD, conseiller communal

Yves BARD, secrétaire communal

M
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CONSEIL GENERAL
Séance du jeud¡ 16 ma¡ 2024, à 19h30

Grande salle de l'Hôtel de Ville, Romont

Dactylo Mme Hélène PITTET, collaboratrice administrative
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I rNTRoDUcroN DE M. cHRrsropHE GtRARD, pREstDENT

<< Monsieur le Vice-Président du conseil générol,
Mesdomes, Messieurs les Membres du bureou,
Mesdames, Messieurs les Conseillères et Conseillers généraux,
Monsieur le Syndic,

Monsieur le Vice-Syndic,

Mesdames, Messieurs les Conseillères et Conseillers communoux,
Monsieur le Secrétoire communol,
Monsieur l'Administrateur des finances,
Mesdames et Messieurs les Représentonts.es de la presse,

Mesdomes, Messieurs,
Cher Public,

Je vous souhoite lq bienvenue pour cette séonce du conseil général du mois de moi qui est
trqditionnellement consocrée aux comptes. Le menu de ce soir est cop¡eux mais globolement ossez
digeste grâce ò des comptes aussi verts que nos belles campognes de printemps.

En préombule, j'oimerois souhoiter lo bienvenue à Mme Morio COELLO VERA BENETT| nouvelle
conseillère générale. Je vous félicite pour votre engogement au sein de ce conseil générol. Nous pouvons
l'apploudir.

< Apploudissements ))

EXCUSES.ES

Le bureau du conseil général a reçu les excuses reconnues valables de :

Pour le conseilgénéral

¡
¡
¡
I

¡

Mme
Mme
M.
Mme
Mme

Katharina CATTIN.

Roxane ECOFFEY.

Thierry iORDAN
Virginie MARDON.

Valérie PITTET.

PRESENCES

ll ressort de la liste des présences que 45 conseillères générales et conse¡llers généraux sont présent.e's
pour la séance de ce soir. Par conséquent, en conformité avec les prescriptions légales, plus précisément
l'art. 69 du règlement du conseil général (RCG), le conseil général est apte à délibérer puisque la majorité
de ses membres est présente.

OUVERTURE DE LA SEANCE

La convocation, l'ordre du jouç ainsi que tous les documents relatifs aux objets inscrits à l'ordre du jour
ont été adressés à chaque conseillère générale et chaque conseiller général, dans la forme et les délais
mentionnés par la loi, conformément à l'art. 66 du règlement du conseil général (RCG).
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La convocatíon ne suscitant aucune remarque, M. le Président déclare cette assemblée ouverte et apte
à délibérer.

Pour le bon déroulement des débats, M. le Président demande à chacune et à chacun de lever son
carton visiblement et suffisamment longtemps lors des votes, afin de permettre aux membres du bureau
d'effectuer leur travail de comptage.

M. le Président prie les intervenants.es de bien vouloir remettre à M. le secrétaire communal, en fin de
séance, une copie de leur(s) intervention(s), ceci afin de faciliter la rédaction du procès-verbal.

Conformément à l'art. 106 du RCG, les débats sont enregistrés afin de faciliter la compréhension des
interventions.

M. le Président prie les intervenants.es d'utiliser les micros mis à leur disposition et de décliner leur
identité en début d'intervention.

Concernant le dépôt des interventions parlementaires, la manière de procéder est la suivante

pour les propositions et postulats, le formulaire doit être remis au secrétaire avant la séance ;

pour les résolutions, les conseillères générales et conseillers généraux sont priés.es d'en remettre
maintenant le texte au bureau pour distribution aux membres.

APPROBATION DE L'ORDRE DU JOUR

L'ordre du jour faisant partie intégrante des documents adressés aux membres du conseil général avant
la séance de ce soir, il n'en est pas donné lecture.

L'ordre du jour tel que proposé ne suscitant ni question ni remarque, et aucune motion d'ordre pour la

modification du cours des débats n'étant demandée selon l'art. 90 RCG, M. le Président le soumet au
vote.

C'EST A L'UNANIMITE DES MEMBRES PRESENTS . SOIT PAR 45 VO¡X - QUE LE CONSEIL GENERAL

ACCEPTE L'ORDRE DU JOUR TEt QUE PRESENTE.

PROCES-VERBAL DE LA SEANCE DU 22 FEVRIER 2024

Chaque membre a reçu le procès-verbal de la séance du 22 février 2024. Aucune remarque n'étant
formulée concernant son contenu, M. le Président le soumet au vote.

C'EST A L'UNANIMITE DES MEMBRES PRESENTS - SOIT PAR 45 VO¡X - QUE LE CONSEIL GENERAL

APPROUVE LE PROCES.VERBAL DE tA SEANCE DU 22 FEVRIER 2024.

voTE /DECTSTON

voTE / DECTSTON
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POINÏ DE LA SITUATION CONCERNANT LE PROJET DE LA NOUVELLE ECOLE

cf. onnexe 1- : dossier de présentotion

Suivant la traditíon et la volonté du conseil général, M. le Président passe la parole à M. Jean-Claude
CORNU, syndic, pour faire le point de la situation concernant le projet de la nouvelle école En Bouley
(cf. onnexe l) et pour communiquer également des informations concernant les autres bâtiments
scolaires.

I lntervention de M. Lukas BIELER, conseiller général (PVL)

< Je profite de revenir sur un po¡nt que M. le Syndic a abordé, ù savoir les pavillons scolaires. Ai-je
bien compris que personne ne les achètero ? Je pensois que l'isoløtion qui avait été posée permettroit
de mieux les vendre. Qu'en est-il exactement ?>

Réponse de M. Jean-Claude CORNU, syndicI

<L'idée est de ne pos les loisser sur place. Evidemment, si on parvient ù les voloriser, à sovoir les
vendre, on le fero. Mois il n'existe oucune velléité de les gorder. Dqns tous les cos, on ne veut pas les
démonter et les amener ù la déchetterie.>

La parole n'étant plus demandée, M. le Président rappelle qu'il s'agit d'une information et que, par
conséquent, ce point ne fait pas l'objet d'un vote de la part du conseil général.

il COMPTES ET RAPPORT DE GESTION

cf. onnexe 2 : dossier de présentation

L'entrée en matière pour les comptes et le rapport de gestion est acquise de plein droit, conformément
à l'article 82 du règlement du conseil général (RCG).

Aucune demande de renvoi n'est requise.

Pour l'examen des comptes, M. le Président propose de procéder de la manière suivante :

1) PRÉSENTATToN pAR M. scHMrD, vrcE-syNDtc, DtRECTEUR DU DrcAsrÈRE DES FTNANCES.

2) RAPPORT DE LA COMMTSSTON F|NANCIÈRE.

3) DTSCUSSTON GÉNÉRALE SUR LES COMPTES DE FONCTTONNEMENT.

4) EXAMEN DE DÉTAIL DES COMPTES DE FONCTIONNEMENT, CHAPITRE PAR CHAPITRE EN OUVRANT
LA DISCUSSION À LA SUITE DE CHACUN D'ENTRE EUX.

5) EXAMEN DES COMPTES D',TNVESTTSSEMENTS ET DU BtLAN.

6) EXAMEN DU RAPPORT DE GEST|ON.

7) VOTE FrNAL EN 4 TEMPS :

A) COMPTES DE FONCTTONNEMENT.

B) COMPTES DES TNVESTTSSEMENTS.

c) BTLAN.

D) RAPPORT DE GESTTON.
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1) PRÉSENTATION PAR M. SCHMID, VICE.SYNDIC, DIRECTEUR DU DICASTÈRE DEs FINANCES, AU
NOM DU CONSEIL COMMUNAL

< C'est un ploisir que de vous présenter ce soir les comptes de lo commune pour I'exercice 2023.
Dons son messoge introductif du ropport de gestion, le conseil communal parle de paradoxe entre
un résultat forcément très réjouissant controstant ovec un toux d'endettement qu¡ empêche toute
euphorie. Pour le responsoble du dicastère des finances, il faut presque porler de schizophrénie,
les deux hémisphères de mon cerveou me jouønt des musiques bien différentes. Mon cerveou
gouche crie qu'il est temps de desserrer le corset budgétaire qui prévout dons notre commune
depuis près de 20 ans et qu'il est temps de s'ouvrir à des projets oudocieux. Nul doute que dans
quelques minutes, cette musique se fero entendre de lo part de quelques porte-paroles dûment
mandotés pør leur groupe politique. Mon cerveou droit lui me signole que ce résultot, tout
réjouissont qu'il soit, est tout juste suffisant ù couvrir les charges d'amortissements et les charges

finoncières qui grèveront nos comptes dès 2025 par suite de lo construction de l'école En Bouley
et de l'esplanade d'Arruffens. ll s'inquiète également du taux d'endettement et de I'effet des
indicoteurs MCH2 sur les copocités futures d'investissement de notre commune.

Lo commune se trouve donc bien dons une situation très soine mois qui requiert encore de Ia
prudence. Lo bonne tenue du compte des impôts des personnes physiques et moroles est
véritoblement très réjouissonte, mois elle auro oussi comme conséquence une qugmentotion de lo
quote-part de Romont aux coûts des charges liées tont régionales que contonoles. Lo très forte
croissonce de celles-ci et lo concomitance des investissements très importants de Io commune, de
I'ossociation du COGL et du RSG impoctent très fortement nos rotios d'endettement. tl nous foudra
quelques années pour rétablir un équilibre plus favoroble et oméliorer ceux-ci.

Je vous donne maintenont un très succinct operçu des comptes 2023

COMPTES DES NVESTISSEMENTS (slides a ù 6)

Slides 4&5

La première et Io seconde slides des investissements vous présentent une vue succincte des
investissements en cours. ll montre un montont de CHF 35'772'867.- comme solde de crédits
ouverts votés au 31.12.2023 por le conseil générol, dont CHF 24'279'870.05 pour le crédit de
l'école En Bouley et CHF 6'370'789.30 pour Ie crédit globol de I'esplonode d'Arruffens. Hors ces

deux projets, c'est donc encore près de 4,5 mios de crédits ouverts qui subsistent dans les comptes.

Slide 6

Les comptes des investissements 2023 présentent des dépenses pour CHF 22'873'082.20 et des
recettes de CHF 284'374.70. Notons qu'à I'exception de travaux de génie civil dons les postes 507
et 503 pour lesquels quelques projets n'ont finolement pos été réalisés ou cours de I'exercice 202j,
les autres postes sont en ligne avec le budget.

COMPTES DE FONCNONNEMENT ATROIS NIVEAUX
Slide I

L'exercice 2023 présente un bénéfice de CHF 2'885'499.70 olors que le budget prévoyoit un déficit
de CHF 86'777.-. L'améliorotion por ropport ou budget est donc de CHF 2'972'276.70, pour un total
de revenus d'exploitøtion de CHF 29'952'787.27.
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BILAN

Slide 10

Au bilan, le solde des actifs se monte désormois ù CHF 80'035'754.72 ; le montant de la dette (hors
port de lo dette des ossociotions de communes) se monte ò CHF 29'765'2L8.83 ; la commune
dispose donc d'un capitol propre de CHF 50'270'535.89.

INDICATEURS MCH2
Slide 72

Ce tableou vous présente les indicateurs finønciers tels que voulus par Ie plon comptoble MCH2.
Conformément oux attentes, le taux d'endettement net, lo dette brute par rapport oux revenus et
le montant de la dette nette por hobitant en froncs se sont fortement péjorés lors de l'exercice
2023. L'impoct des investissements pour l'école En Bouley et le ploteou d'Arruffens pèse d'ores et
déiù sur ces indicateurs et il I'impoctero encore plus fortement les années prochoines. La capocité
d'investissements de lo commune sera fortement limitée dons les onnées ù venir cor elle devra
retrouver, dons un déloi roisonnable, une meilleure assise finoncière.

COMPTES DE RÉSULTAT 2023 PAR SECTION

Slides 75 & 16

Sur l'ensemble des chorges por chopitre, on constqte une moîtrise des dépenses por ropport ou
budget. Je remercie une nouvelle fois très choleureusement tous mes collègues conseillères et
conseillers communou4 les chefs de service et l'ensemble du personnel communal pour leur
gestion professionnelle dans le respect des budgets.

Outre cette gestion très stricte des budgets par l'odministrotion, l'oméliorotion des comptes 2023
s'explique por les 4 éléments essentiels suivonts :

a

O

Une diminution d'environ 500 KCHF des coCtts por ropport au budget des comptes scolarité
obl ig otoi re (chopitre 2 1 ).
Une diminution d'environ 300 KCHF des coûts por ropport ou budget des comptes du RSG

(chapitre 41 et 42) lié en grønde partie aux remboursements COVID du canton.
Une diminution de plus de 750 KCHF des cottts por rapport ou budget des comptes Aide
sociole (chopitre 57).

Une omélioration nette de lo perception d'impôt et de taxes (part. immobilières) : 7,6 mios
(chopitre 9).

a

a

Pour terminer, je veux adresser des remerciements porticuliers ù l'équipe du service des finances
et tout porticulièrement ò notre administrateur des finances Frédéric pour le trovail effectué et,
s'il reste encore un défi importont pour l'établissement formel du système de contrôle interne, je
me plois ù relever ici, cette année encore, les félicitotions transmises por notre société fiduciaire
qui officiait pour la dernière fois et qui d tenu ù relever encore une fois l'excellent travail occompli
par M. ROSS/ER depuis son entrée en fonction.

Monsieur le Président, Mesdomes et Messieurs, le conseil communol vous invite ù occepter les
comptes des investissements, les comptes de fonctionnement et le bilan tels que je viens de vous
les présenter.

J'en ai terminé ovec mon rdpport et je vous remercie toutes et tous de votre ottention ! >
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2) RAPPORT DE LA COMMTSSTON F|NANC|ÈRE

I lntervention de Mme Stéphanie OBERSON, conse¡llère générale, prés¡dente de la
commission financière (PLR)

<< Lo commission financière o exominé ovec ottention le foscicule des comptes 2023, lors de so
séance du 23 ovril dernier.

M. Thierry SCHMID, vice-syndic et directeur des FINANCES, oinsi que M. Frédéric ROSS|ER,

odministrateur des FINANCES, étoient égølement présents.

Cette étroite collaboration mise en ploce lors de lo lecture des comptes et des budgets est un
modus vivendi fortement opprécié, tont de la port de lo commission finoncière que du conseil
communol. En effet, ù l'issue de cette séonce de travoil, il ne subsistait plus de question sur ce
suiet pour les membres du conseil commLtnol, toutes les explicotions nous oyont été fournies
por M. Thierry SCHMID et M. Frédéric ROSSIER.

Les comptes 2023 sont le deuxième exercice réolisé sous l'égide des directives de MCH2 qui,
roppelons-le, ne permettent d'effectuer ni amortissements complémentaires, ni réserves
lotentes ou budgétaires, ni provìsions.

L'exercice 2022, qui dissolvqit por conséquent les réserves pour environ 7,2 mio de francs,
présentait un bénéfice d'environ 6,8 mio. L'exercice 2023 ne bénéficie pos de cet ortifice, mois
présente un résultot inattendu toutefois, soit un bénéfice de CHF 2'885'499.70, olors qu'un
déficit de CHF 86'777.- avoit été budgétisé.

Lo structure du compte de résultat ù trois niveoux permet de distinguer la provenonce des
sommes et de ce fait, l'onolyse des éléments oyont contribués à ce bénéfice :

o CHF 759'203.93 proviennent de I'octivité courqnte de I'exploitotion, soit le résultat
opérationnel ;

o CHF 587'868.68 proviennent des octivités de finoncement ;
. CHF 7'544'427.09 proviennent des octivités non courontes d'exploitotion, ne pouvont

être influencées.

Au premier niveou, lo commission finoncière o constoté une bonne gestion des chorges et
produits en lien ovec l'octivité couronte d'exploitotion.
Foit peu couront, les chorges de tronsfert, communément appelées chorges liées, ont contribué
ou résultot opérotionnel, por des dépenses inférieures ou des ristournes de l'onnée précédente
pour environ 1,1 mio de froncs.

Les estimotions des rentrées fiscqles 2023 correspondent ou potentielfiscol dégagé por l'année
2021 et sont en odéquation avec le budget 2023. Les chiffres de l'année fiscale 2022 ne sont
pour l'instont que peu exploitables, compte tenu du nombre d'ovis de toxotion fiscoux 2022
monquonts ou 37.72.2023. Nous espérons que cette situation, indépendante de lq commLtnq
soìt rapidement résolue por le conton. Un bémol ou sujet des impôts toutefois, à savoir leur
encaissement. Les pertes se sont élevées ò plus de CHF 325'000.-, soit 2.8 % de lo fiscalité des
personnes physiques et étaient budgétées pour CHF 780'000.-.

Les années fiscales ontérieures, qui ne sont plus budgétisées, mais estimées lors de lq clôture
de l'exercice comptoble correspondont, exercent une influence non négligeable, en chiffres
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orrond¡s : pour les personnes physiques, + CHF 830'000.- sur le revenu, - CHF 50'000.- sur la
fortune, + CHF 280'000.- pour les impôts ù lo source, pour les personnes moroles, + CHF

220'000.- sur le bénéfice, + CHF 80'000.- sur le copital.

Les impôts liés oux gains immobiliers et oux mutotions immobilières dégagent égolement un
surplus de recettes pour CHF 680'000.- par ropport ou budget.

Au deuxième niveou, les diverses locations de notre patrimoine finoncier, ainsi qu'une
excellente gestion des liquidités, en collaboration avec le cycle d'orientotion notqmment, et de
très bonnes négociotions ovec les bailleurs de fonds pour les emprunts, à des toux inférieurs au
budget, ont permis de générer ce résultot finqncier remorquoble.

Le troisième niveau correspond aux activités non courontes d'exploitation. Celles-ci consistent
essentiellement en des prélèvements dons la réserve liée ou retraitement du potrimoine
administratif, pour CHF 1'474'836.-. En effet, MCH2 o forcé les communes à réévoluer son
potrimoine administrotif. Lo différence entre les sommes pour lesquelles celui-ci figurait au
bilon et le montont de réévaluation a été porté en réserve. Cette réserve serq dissoute sur 70
ans, de façon linéoire. Celo permet de compenser les amortissements devont être effectués sur
ces objets qui ont été réévolués.

Les indicateurs financiers de nos comptes ne sont pos au beau fixe. Les dépenses
d'investissements conséquentes effectuées et les dettes engendrées n'y sont pos étrangères,
de même que le poids des dettes controctées por les ossociations de communes, pour lesquelles
nous sommes solidairement responsables.

Les comptes d'investissements 2023 présentent des dépenses nettes de CHF 22'588'767.50, les
projets votés se réolisont.

Le bilon, ou 37.12.2023, compte tenu du résultot de fonctionnement de I'exercice 2023 (+ CHF

2'885'499.70) et des investissements nets (+ CHF 22'588'767,50) présente une fortune nette de
cHF 30'797',573.58.

Conformément aux exigences de lo Loi sur les communes, les comptes annuels ont été révisés
por un orgone de révision ogréé, en l'occurrence lo société fiducioire CORE, pour lo troisième
onnée de son deuxième mondat. Celle-ci conclue que les comptes annuels présentés sont
conformes oux prescriptions légales ainsi qu'oux principes d'étoblissement et de présentotion
des comptes onnuels prescrits por le Conseil d'Etat. Les lettres de recommondotion ont été
majoritoirement mises en æuvre. Le service du contrôle interne reste ò élaborer toutefois.
L'orgone de révision relève que lo colloboration ovec le service des finances communol o été
excellente durant toute lo durée du mqndat.

En finalité, la commission finoncière remercie toutes les personnes oyont porticipé ù lo bonne
tenue et à l'éloborotion de ces comptes et invite le conseil générol ù accepter les comptes de

fonctionnement 2023, les comptes d'investissements 2023, le bilon au 37.12.2023 oinsi que ses

onnexes >>.

3) DTSCUSSTON GÉNÉRArE SUR tES COMPTES DE FONCTTONNEMENT

M. le Président ouvre la discussion sur les comptes de fonctionnement 2023 et passe la parole
aux groupes politiques, dans l'ordre des forces en présence au sein du législatif communal,
évidemment pour autant qu'une intervention soit souhaitée.
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lntervention de Mme Jacqueline BOURQUI, conseillère générale (PtR)

<< Le 7 mai dernier, le groupe PLR s'est réuni, réunion du cours de loquelle il o parcouru Ie
ropport de gestion et les comptes 2023 de lo commune.

Nous qvons opprécié les annototions, la présentotion des impôts por section et c'est ovec
sotisfaction que nous avons pris connoissonce des résultats. les charges ont été bien anolysées
et mqîtrisées. Non seulement elles sont inférieures ù ce qui était prévu ou budget, mois aussi ù
celles de l'année 2022.

Concernant les revenus, les objectifs budgétaires ont été otteints, dit laconiquement notre
prudent trésorier. Nous pouvons roisonnoblement penser qu'ils ont été dépossés. Certes, le
service des contributions occuse un importont retord dans les taxotions, mais les indicoteurs
retenus sont bien fondés.

Le budget loissoit présumer un déficit, et c'est sur un bénéfice opprécié que se termine l'onnée
2023. Le bilqn et les indicateurs pertinents qui I'occompqgnent roppellent que lo prudence reste
de rigueur en motière de dépenses sons refléter notre espoir, ù sovoir celui de revenus
supérieurs les prochoines onnées.

En porcourant ces comptes, nous ovons eu le sentiment que notre commune était bien gérée,
que s'y oppliquent toutes les personnes impliquées, conseillers, chefs de service, colloborotrices
et colloboroteurs ù tous niveaux ouxquels vo notre plus gronde reconnaissonce et nos
remerciements pour lo quolité de leur engogement.

C'est ovec confionce que le groupe PLR opprouverd ces comptes et vous invite ò en foire de
même >>.

lntervention de M. Simon CODOUREY, conseiller général (Le Centre)

<< Lors de so séance de préporotion, le groupe K Le Centre > o onolysé les comptes 2023

Avec un budget d'environ 37 millions de froncs, les comptes révèlent un écort budgétoire proche
de 3 millions de francs, aboutissont ou résultot positif annoncé por notre directeur des finances,
M. SCHMID. Ceci est évidemment réjouissont et témoigne de lo prudence budgétaire de lo
commune, ainsi que du contrôle efficoce des cottts, molgré des recettes fiscoles difficiles à
estimer.

Un chopitre en particulier o retenu notre ottention, celui des pertes sur les débiteurs. Ce poste,
considérablement affecté por une mise en foillite, demeure encore porticulièrement élevé. Por
conséquent, une attention porticulière doit être portée ou suivi des encaissements.

Compte tenu des lourds investissements actuels et encore ò venir, il n'est pos surprenont que
les indicoteurs MCH2 soient affectés négotivement. ll est donc d'outont plus réjouissont de
pouvoir présenter des comptes bénéficioires. >

En conclusion, molgré les défis fiscaux et les investissements conséquents, les comptes 2023
témoignent de lo rigueur et de lo prudence de la gestion budgétoire. Le groupe Le Centre
remercie le service des finonces pour le trovoil accompli cette onnée et occepte les comptes tels
que présentés. >t
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lntervention de M. Dominique ZÜRCHER, conse¡¡ler général (PS)

< Le groupe PS o pris connoissonce des ropports des comptes et de gestion 2023.

Nous relevons ovec plaisir lo présentation claire du document des comptes, incluont des
remarques et explications bienvenues.

Comme celo o été souligné par notre vice-syndic, l'exercice de l'onnée écoulée a été marqué
por une bonne maîtrise des charges, associée ù des revenus fiscoux de près de 70 % plus élevés
que budgétés. Nous ne pouvons donc que nous réjouir de ces résultats financiers, que I'on se
doit de relotiviser, puisqu'une portie du bénéfice résulte des prélèvements dans lo réserve de
réévoluotion, liés ù lo dissolution portielle du patrimoine administratif, pour un montont
d'environ 1,5 mio de froncs.

Les esprits chogrins ne manqueront pos de souligner que les indicoteurs finonciers sont loin
d'être positifs et rossuronts, mais il est molgré tout à souligner que, suivont l'ongle de lecture,
lo perspective reste ù lo fois fovoroble, qvec une charge du service de lo dette qui reste faible
et pondérée, en tenant compte d'un toux d'engagement des investissements très élevé, et
encourogeante, ovec une qugmentotion sensible et constonte de la populotion, donc des
revenus.

N'oublions pos que le rôle de lq commune reste d'ossurer l'intégrotion, le soutien et le bien-être
de sa populotion, et de lui ménoger un codre et des conditions de vie satisfoisantes. En ce sens,
nous encourogeons le conseil communql ù ne pos relôcher ses efforts et investissements dans
les domaines de lo solidarité et de lo sonté, mais oussi dons des infrastructures et
aménogements publics plus verts et durables, cor les enjeux et ottentes sont ¡mportonts.

Nous terminons par un remerciement générql ù toutes les personnes qui ont porticipé ù
l'établissement des comptes et du ropport de gestion, oinsi qu'ò toutes les collaborotr¡ces et
colloboroteurs de notre commune, qui ont contribué ù qssurer des prestotions de qualité dons
un codre budgétoire contenu.

Le groupe PS opprouve le ropport des comptes 2023 et propose ò ses collègues du conseil
générol d'en foire de même >.

lntervention de M. Fabrice CORBAT, conseiller général (Les Vert.e.s)

Le Groupe Les Vert.e.s o parcouru les comptes et le ropport de gestion 2023. Nous remercions
M. Frédéric ROSSIER, M. Thierry SCHMID oinsi que toutes les personnes oyont trovaillé ù so
rédoction.

Nous nous réjouissons de lo bonne forme octuelle des finonces communoles, et constotons lo
cohérence de notre politique finoncière octuelle.

Nous ovons égolement apprécié lo pertinence des nombreux commentqires qui permettent de
clorifier lo pluport des objets cités.

Nous sommes certains que le conseil communql ourq ù cæur de ne pos négliger les futurs
investissements en motière de justice sociole et de défense des intérêts environnementoux.
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Nous invitons le conseil communal ù poursuivre dons cette voie octuelle, et vqlidons les comptes
et le ropport de gestion 2023.))

¡ lntervention de M. Jean-Baptiste MOREL, conseiller général (HN)

< Le groupe Horizons Nouveoux s'est réuni le 6 moi dernier pour exominer les comptes 2023 de
lo commune ainsi que son rqpport de gestion. Nous nous réjouissons de constoter l'exemplarité
de ces comptes et nous tenons ù féliciter chøleureusement le ministre des finances, M. Thierry
SCHMID, son odministrøteur M. Frédéric ROSSIER, ainsi que tous les collaborateurs et toutes
les collaborotrices des services communqux qui ont contribué ù lo rédaction de ces documents.

Lo trønsporence des comptes et la clarté des explications fournies por le conseil communal sont
grandement oppréciées par le groupe Horizons Nouveoux. Cette approche constitue une
strotégie très efficoce pour favoriser lo confionce au sein des habitonts de lo commune,

Le conseil commLtnel, oinsi que l'ensemble de ses services, ont une fois de plus démontré leur
capocité ù prioriser les différents projets et investissements, oinsi qu'ù ossurer une gestion
judicieuse de la trésorerie. En témoigne le bénéfice de plus de 2,8 millions de froncs réolisé en
2023.

Cependant, nous onticipons une période plus délicate ovec le début des remboursements de
l'emprunt controcté pour lo construction de notre future école en 2024, oinsi que des défis liés
ù notre réseau d'equ et ù nos infrostructures routières. Bien que plusieurs projets soient en
cours de réolisotion, il sero cruciol d'onalyser ovec soin les projets à venir.

L'ougmentotion de lo populøtion de notre commune et l'implantotion de nouvelles entreprises
loissent présoger des perspectives prometteuses en termes de recettes fiscoles. Cependont,
nous devons rester vigilants et continuer ò mointenir une stratégie prudente pour les années ù
venir.

Le groupe Horizons Nouveoux vous encouroge donc ù occepter les comptes 2023 tels que
présentés por le conseilcommunol. >t

4l EXAMEN DE DÉTAtt DES COMPTES DE FONCTTONNEMENT, CHAP|TRE pAR CHAP|TRE, EN

OUVRANT tA DISCUSSION À LA SUITE DE CHACUN D'ENTRE EUX

Les comptes ayant été consciencieusement étud¡és par chaque conseillère et conseiller général,
par les membres de la commission financière et dans les séances des groupes politiques, M. le
Président passe directement à l'examen de détails par chapitre, dès la page 13, pour permettre
de poser des questions sur des points restant encore obscurs. Pour plus de clarté lors de la prise
de parole, M. le Président prie les intervenants.es de bien vouloir citer le numéro du compte
auquel font référence leurs interventions.

ADM IN ISTRATION G ENERALE L IV

Aucune intervention

1. ORDRES ET SECURITE PUBLICS, DEFENSE (paee 21 et suivantes)
Aucune intervention
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MA 29 et suivantes
Aucune intervention

3. CULTURE, SPORT ET LOISIRS (pager 39 et suivantes)
Aucune intervention

4. SANTÉ ,¡aee 47 et suivantes)
Aucune intervention

5. PREVOYANCE SOCIALE (pase 5L et suivantes)
Aucune intervention

6. TRAFIC ET TELECOMMUNICATIONS (paee 57 et suivantes)
Aucune intervention

7. PROTECTION DE L,ENVIRONNEMENT ETAMENAGEMENT DU TERRITOIRE (paee 63 et suivantes)
Aucune intervention.

8. ECONOMIE PUBLIQUE (pase 73 et suivantes)
Aucune intervention.

9. FINANCES ET IMPOTS (paee 77 et suivantes)
Aucune intervention.

La parole n'étant pas demandée, M. le Président clôt la discussion de détail des comptes de

fonctionnement 2023.

Avec CHF 32'689'047.98 de revenus et CHF 29'803'548.28 de charges, le résultat du compte de

fonctionnement présente un bénéfice de CHF 2'885'499.70.

5) EXAMEN DES COMPTES D',TNVESTTSSEMENTS ET DU B|LAN

M. le Président suggère de ne procéder qu'à une discussion générale sur les comptes
d'investissements 2023 et du bilan figurant à la page 97 et suivantes.

Avec CHF 22'873'082.20 de dépenses d'investissements et CHF 284'3'J.4.70 de recettes
d'investissements, le compte des investissements 2023 présente un excédent de dépenses de

cHF 22'588'767.50.

L'actif du bilan au 3L décembre 2023 s'élève à CHF 80'035'754.72 pour un montant au passif de

capitaux de tiers de CHF 29'765'218.83, soit un capital propre de CHF 50'270'535.89 pour la
commune.

6) EXAMEN DU RAPPORT DE GESTTON

Aucune intervention
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7) VOTE FtNAt EN 4 TEMPS

A) COMPTES DE FONCTTONNEMENT

B) COMPTES DES TNVESTTSSEMENTS

c) BILAN

D) RAPPORT DE GESTTON

M. le Président adresse ses vifs remerciements et félicitations aux membres du conseil communal, aux

chefs de service, ainsi qu'au personnel pour le grand travail que constituent la rédaction du rapport de

gestion et l'élaboration des comptes communaux.

APPROBATION DU REGLEMENT RELATIF A LA TAXE COMMUNALE SUR LA PLUS-VALUE

M. le Président passe la parole à M. Jean-Claude CORNU, syndic, qui, se basant sur le message adressé

aux membres du conseil général, fournit quelques explications concernant ce nouveau règlement.

C'EST A L,UNANIMITE - SOIT PAR 45 VOIX _ QUE LE CONSEIT GENERAL ACCEPTE LE

RESULTAT DES COMPTES DE FONCT¡ONNEMENT 2023 QUI PRESENTENT

UN BENEFICE DE

UN TOTAT DE CHARGES DE FONCTIONNEMENT DE

UN TOTAT DES REVENUS DE FONCTIONNEMENT DE

CHF

CHF

CHF

2'.885',499.70

29'803'548.29
32'689'047.98

vorE /DECrsroN

vorE /DEcrsroN
C'EST A I,UNANIMITE - SOIT PAR 45 VOIX - QUE tE CONSEIT GENERAL ACCEPTE LE

RESUTTAT DES COMPTES DES INVESTISSEMENTS 2023 QUI PRESENTENT

DES DEPENSES D'INVESTISSEMENTS POUR UN TOTAL DE

DES RECETTES D'INVESTISSEMENTS DE

UN REPORT NET AU BILAN DE

CHF

CHF

CHF

22',873',082.20

284',314.70
22',588',767.50

C'EsT A L'UNANIMITE - SOIT PAR 45 VOIX - QUE LE CONSEIL GENERAT ACCEPTE LE BITAN

2023 QUI PRESENTE

UN TOTAT DE T'ACTIF DE

AU PASSIF, DES CAPITAUX DE TIERS POUR UN TOTAL DE

UN CAPITAT PROPRE TOTAL DE

CHF

CHF

CHF

80'o35',754.72
29',765',2t8.81
50'270'535.89

VOTE / DECISION

C'EST A I'UNANIMITE - SOIT PAR 45 VO¡X - QUE LE CONSEIT GENERAL ACCEPTE tE

RAPPORT DE GESTION 2023.

TE / DEC|S|O
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RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIERE

lntervention de M. Lukas BIELER, conseiller général, membre de la commission financière (PVL!

<< La commission financière o étudié ovec attention la proposition de règlement relotif ù la toxe
communale sur lo plus-volue.

Si cette toxe prélevée sur Io plus-volue liée à des chongements de zones, par exemple lorsqu'une zone
ogricole devient zone constructible, a créé beaucoup de discussions au grand conseil et døns les
tribunoux. Lø question posée ce soir se résume dans l'essentiel ainsi : < Lo commune de Romont
souhoite-elle recevoir le 25 % de cette toxe ou loisser le canton percevoir l'entier de la taxe ? >

Lo réponse semble tellement évidente que la commission finoncière se demonde pourquoi le grond
conseil n'o pos ottribué d'office ces 25 oÁ aux communes. Celo ourait évité que 720 communes doivent
rédiger un règlement en lo matière.

La commission finoncière préovise, sans surprise, fovorablement ce règlement, à l'unanimité. >>

La parole n'étant pas demandée, M. le Président passe sans transition au vote de cet objet.

f orrvANDE DE cRÉDrr DE cHF 9o'ooo.- pouR LA pRosprcroN D'EAU sourERRArNE suR
LA COMMUNE DE VILLORSONNENS, SECTEUR VILLARGIROUD AUX LIEUX-DITS ( PRAGY,
( PRA DZI ,) ET ( LA JOUX ))

M. le Président passe la parole à M. François HELFER, conseíller communal en charge du dicastère
EAU/EPURATION pour la présentation de cette demande de crédit.

RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIERE

Intervention de M. Philippe AYER, conseiller général, membre de la commission financière (PLR)

<< Dons ses séances des 23 et 30 avril, lq commission financière o exominé la demande de crédit
précitée.

L'eou est un bien très précieux et il le sero encore beaucoup plus ù l'ovenir. Ce serait une très bonne
nouvelle si les forages prévus confirmaient la possibilité d'augmenter le débit des sources.

A I'unonimité, la commission finoncière vous recommande, chers collègues, d'occepter ce crédit. >

DISCUSSION DE PORTEE GENERALE

lntervention de M. Jean-François ROCH, conseiller général (PVt)

< Lo diversification de nos ressources en eau potoble est primordiale. Le groupe PVL approuverq cette
demonde de crédit et invite le conseil général à en foire de même.

C'EST A L'UNANIMITE - SOIT PAR 45 VOIX - QUE LE CONSEIL GENERAL VALIDE LE REGTEMENT REI.ATIF
A tA TAXE COMMUNATE SUR LA PIUS-VAIUE.

TE / DECISIO

a
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En outre, il est réjouissant de constoter, une fois n'est pos coutume, que lq réportition des coûts pour
ces trovoux est plutôt fovoroble pour Romont, ù sovoir 50 % pour chacune des deux communes, si on
tient compte qu'ou finol Romont bénéficiero de 575 lt/min sur les 700, soit 82 % du débit totol espéré.

Bravo øux négocioteurs de cette réportition ! >>

lntervention de M. François-Xavier MEUWLY, conseiller général (HN)

< Félicitations à la commune de Romont et ù la commune de Villorsonnens pour leur initiotive
conjointe visant ù évaluer le potentiel de coptoge d'eau potable supplémentaire.

Ce projet, qui vise ù augmenter le débit d'eau potoble, démontre un engagement fort envers lo
sécurité et Ie bien-être de la populotion.

Les étopes détoillées, notomment lo reconnoissonce de terrain et lo prospection géophysique,
témoignent d'une approche rigoureuse et professionnelle.

Lo répartition équitoble des cottts entre les deux communes montre également une collaborotion
efficoce.

Ce projet sero certqinement bénéfique pour répondre oux besoins futurs en eou potoble, tout en
préservont les ressources existantes.

Brovo pour cette initiative visionnaire et responsoble ! >

lntervention de Mme Stéphanie OBERSON, conseillère générale (PLR)

< Le projet présenté envisage de mettre en commun les ressources et les compétences de
Villorsonnens et de Romont, conjointement, ofin d'évoluer, en différents endroits, lo potentialité de
co pto g es s u p pl é me ntoi re s.

Une pré-étude o déjù montré des résultots prometteurs. En effet, deux sources de ces sites pourroient

fournir chocune environ 725 litres par minute.

Le groupe PLR accueille ce projet qvec enthousiosme. ll représente une opportunité significotive pour
lo commune de Romont. En augmentant le débit de 250 litres por minute, Romont pourroit non
seulement sécuriser l'approvisionnement octuel, mais égolement soutenir le développement futur de
lo commune, qssuront ainsi une quolité de vie optimale pour ses habitants octuels et futurs.

En mutualisont leurs efforts, les communes de Villorsonnens et Romont font non seulement preuve
d'une opproche collaborotive, en optimisont les ressources et les cottts, mois sont un exemple concret
de gestion prooct¡ve et responsoble des ressources noturelles vitoles.

Le groupe PLR ù I'unanimité, soutient ces démorches et approuve cette demande de crédit >.

lntervention de M. Dominique ZÜRCHER, conseiller général (PS)

<< Les objectifs communs des communes de Villorsonnens et Romont permettent de développer une
étude et une réflexion globoles sur lo disponibilité et lo pérennité des ressources en eeu, et nous ne

I
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pouvons qu'encouroger cette démorche. Pour Romont, essurer une diversification de ses captoges et
une disponibilité suffisante en eou en prévision des besoins futurs relève d'une vision que nous
volidons pleinement.

Le groupe PS soutient donc la demande de crédit présentée. Nous émettons toutefois deux points
d'ottention ù prendre en considération dans les études ù mener :

Premièrement, il est essentiel d'ossurer une zone de protection de ces périmètres ofin de se
prémunir de toute velléité de développement dans ce secteur. Cela pourro être oussi

l'occasion de réfléchir sur le potentiel de développement d'une zone de biodiversité locale.

Deuxièmement, il sera nécessaire de vérifier que le régime des aquifères peut être pérenne

face oux changements climatiques, et compte tenu des prélèvements supplémentoires
projetés.

En outre, s'ogissont d'une ressource que nous nommons générolement < or bleu >, il convient de la
préserver en en faisont une utilisotion plus rotionnelle et économe. A ce titre, notre préoccupation
devroit se porter sur la sensibilisation ù son usoge responsable, d'outønt que, comme les chiffres du
ropport de gestion 2023 le montrent, lo consommotion onnuelle augmente bien plus ropidement que
lo populotion >t.

La parole n'étant plus demandée, M. le Président soumet cette demande de crédit au vote

C'EST A L'UNANIMITE - SOIT PAR 45 VOIX - qUE LE CONSEIT CÉruÉNE¡. ACCEPTE CETTE DEMAN
DE CREDIT DE CHF 9O'OOO.- POUR tA PROSPECTION D'EAU SOUTERRAINE SUR LA COMMUNE
VIIIORSONNENS, SECTEUR VIIIARGIROUD AUX IIEUX-DITS ( PRAGY >, < PRA DZI D ET ((

JOUX D.

DE

fl ornrANDE DE cREDrr coMeLEMENTATRE DE cHF 380'ooo.- pouR uN BoucLEMENT
D,ADDUCTION D'EAU POTABLE AUX ECHERVETTES

M. le Président cède la parole à M. François HELFER, conseiller communal en charge du DICASTERE

EAU/EPURATION, pour la présentation de cette demande de crédit.

RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIERE

¡ lntervention de M. Jean-Yves PYTHON, conseiller général, membre de la commission financière ([e
Centre)

<< Bien que lo commission finoncière oit siégé les 23 et 30 ovril dernier, elle o exominé cette demonde
de crédit ovont, soit à Io mi-mors !

En effet, le conton a informé lo commune qu'il olloit s'otteler ò lo réfection de lo Route de l'lndustrie
au début de ce printemps.

a

a

voTE /DECTSTON

Compte tenu du calendrier des séonces de conseil général, le timing décisionnel n'étoit pas idéol.
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Sans polémiquer sur la prévisibilité de cette dépense et le manquement de communicotion entre les
services cantonoux et communoux, une décision devoit urgemment être prise.

Afin d'éviter des surcottts liés ù une exécution reportée, le conseil communol o reçu le soutien de la
commission finoncière afin de mener ce bouclage en synergie avec le conton.

Aussi, chers collègues, nous recommondons au conseil général d'occepter cette demonde de crédit
pour ces travaux qui ont été exécutés. >

DISCUSSION DE PORTEE GENERATE

lntervention de M. Luc BARDET, conseiller général ([es Vert.e.s)

<< Les Vert-e-s soutiennent cette demonde de crédit complémentoire, mais sons conviction. Notre
représentont à lo commission finoncière a certes apprécié que cette dernière soit consultée et dûment
informée des décisions prises.

Néanmoins, ce qui de prime abord semble une belle opportunité de réduire les frois de remplocement
d'une conduite en Eternit qui ossurément doit être remplacée prémoturément ne fait que remettre ù
plus tord les frais réels ù consentir dans ce secteur.

En effet, lo mise en séporotif dons ce secteur n'est ù notre connoissance toujours pos ochevée. ll
faudra donc simplement revenir plus tard pour refoire des trovoux et leur coût ne sero pos moindre
puisque hobituellement l'odduction d'eau est posée par-dessus des collecteurs, dons lo même fouille.
Alors que nous plonifions une nouvelle STEP, améliorer le séporotif devroit être une priorité pour éviter
le surdimensionnement de cette coûteuse instollation.

Finolement, le dérongement pour les usogers de lo route ne serq pos moindre mais simplement différé
dons le temps. Les bénéfices de cette opération sont donc pour le moins discutables !

Nous invitons le conseil communal ù développer et plonifier des projets complets tenont compte de
l'ensemble des infrastructures du secteur concerné. >>

La parole n'étant plus demandée, M. le Président passe sans transition au vote de cet objet

c'EsT A L',UNANtMtTE - SO|T PAR 45 VO|X - QUE LE CONSE|I CÉruÉnru ACCEPTE CETTE DEMANDE
DE CREDIT DE CHF 380'OOO.. POUR UN BOUCLAGE D'ADDUCTION D'EAU POTABLE AUX
ECHERVETTES

I orvrANDE DE cREDrr DE cHF 75'ooo.- pouR NorRE pARTrcrpATroN AU DEeLAcEMENT
DE LA CONDUITE D'ADDUCTION AVGG/ROMONT, A VUADENS, EN MARGE DE LA

REFECTION DU PASSAGE INFERIEUR DE LA LIGNE TPF ROMONT/BULLE

M. le Président cède la parole à M. François HELFER, conseiller communal en charge du dicastère
EAU/EPURATION, pour la présentation de cette demande de crédit.

vorE /DEcrsroN
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RAPPORT DE tA COMMISSION FINANCIERË

¡ lntervention de M. Fabrice CORBAT, conse¡ller général, membre de la commission financière (Les

Vert.e.s)

<< La commission finoncière o pris note de lo demande de crédit citée sous le point 7 de l'ordre du jour
lors de sa séonce du 23 ovril dernier.

Elle remercie le conseil communal pour le complément d'informotion apporté en date du 30 ovril. Les

questions soulevées por lo commission ont toutes trouvé leurs réponses.

Lø commission finoncière juge pertinent le fait de profiter de travoux prévus pour chonger un tronçon
de conalisation vétuste, et estime les montants ù engager en odéquotion ovec le projet.

Elle o positivement préovisé cette demonde de crédit à l'unqnimité. Nous suggérons égolement ù nos

collègues du conseil générol d'occepter cet objet.

Toutefois, et comme nous I'ovions déjù foit remorquer lors de lo précédente demande de crédit
relotive au déplacement de conduite d'eou en lien avec la construction du groupe Grisoni, Io
commission finoncière estime qu'il subsiste, en l'étot, un certoin monque de cohérence dqns le
processus de négociotion.
ll nous semble en effet que Romont devroit bénéficier d'une position privilégiée lors des troctotions
en lien ovec lo réportition des cottts de telles entrepr¡ses.

Nous sovons que des chontiers de rénovations et de déplacements de certains tronçons de cette
conduite d'eau potoble devront encore ovoir lieu dans le futur.

La commission finoncière est convoincue que le conseil communol quro qlors ù cæur de négocier les

coûts en position de force, en limitont ou mieux notre participation pécuniaire dons ces chontiers >t.

DISCUSSION DE PORTEE GENERALE

I Intervention de M. Christian BOURQUI, conseiller général (PVt)

<< Ce soir, I'eau représente la majorité des sujets de notre conseil générol, montront l'octivité de notre
conseilcommunqlet les besoins de notre commune.

Lorsque des synergies sont possibles entre communes, il fout les voloriser. Lorsqu'une fouille est
ouverte, il fout l'équiper.

Lorsqu'une oméliorotion est possible sur un possoge strotégique, il fout la voloriser

Merci pour la réolisotion des travaux communs ovec Villorsonnens

Brqvo ou conseil communal d'ovoir pris les devonts pour le remplocement cette conduite aux
Echervettes.

Brovo oux représentonts de lo commission finoncière pour leur oppui lors de cette prise de décision
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Les montonts évoqués pour ces Üoß sujets ne sont qu'un ovont-goût des investissements futurs
nécessoires ù l'entretien et l'extension du réseou d'eou.

Sochont que notre copacité d'investissement sero limitée dans le futur, nos interrogations sont les

suivontes :

Est-ce que le conseil communol o déjù étobli un plan d'ossainissement complet, en lien avec
l'âge des conduites en place ?

Si ce n'est pas Ie cas, quelles sont les étapes et le calendrier associé pour le mettre en pløce ?

Nous ne doutons pas que nous pourrons continuer ù profiter d'une equ de quolité dans le futur, et
vous remercions pour votre travoil >.

¡ Réponse de M. Thierry SCHMID, vice-syndic, directeur des FINANCES

<< Le PIEP o été étobli. Nous allons poursuivre les investissements qui seront finoncés vio les taxes,

c'est une évidence. Lù, vous ourez ù voter, si tout se posse bien, cette onnée encore, le nouveau
règlement de l'eou qui date de plus de 25 ans. C'est donc un sujet sur lequel nous qurons encore
l'occosion de discuter >>.

La parole n'étant plus demandée, M. le Président soumet cette demande de crédit au vote.

C'EST A L'UNANIMITE _ SOIT PAR 45 VOIX - QUE LE CONSEIL EÉTT¡ÉNM ACCEPTE CETTE DEMANDE DE

CREDIT DE CHF 75'OOO.- POUR NOTRE PARTICIPATION AU DEPLACEMENT DE LA CONDU¡TE

D',ADDUCTTON AVGG/ROMONT, À VUnOeruS, EN MARGE DE LA REFECTTON DU PASSAGE |NFER|EUR

DE LA LIGNE TPF ROMONT/BULLE.

DEMANDE DE CREDIT DE CHF 9O'OOO.- POUR LE CHANGEMENT DE L,ÉCLAIRAGE AU

TERRAIN DE FOOTBALL DU GLANEY

M. le Président cède la parole à M. Didier DEMIERRE, conseiller communal en charge du dicastère
DOMAINE PUBLIC, pour la présentation de cette demande de crédit.

RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIERE

lntervention de Mme Stéphanie OBERSON, conseillère générale, présidente de la commission
financière (PLR)

<< Dons so séonce du 23 ovril, lo commission finoncière a examiné la demande de crédit précitée. Elle

a qdressé deux questions ou conseil communol. Celui-ci y a répondu lors de la rencontre plénière du
30 øvril.

Ce changement d'écloiroge, bosé sur des lompes LED, permettra non seulement à notre club de

répondre oux normes requises par l'Association Suisse de Football pour évoluer en ligue omoteu¡
mais également d'qméliorer notre empreinte environnementole, et, d'un point de vue financier bien-

voTE / DECTSTON
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entendu, de diminuer notre facture d'électricité d'environ 30 %, soit opproximativement une
économie annuelle ou niveou des cottts de fonctionnement de CHF 7'000.-.

Lo dépense sero certes initiolement assumée por notre ville. Toutefois, des demondes de subventions
seront, en ovol, adressées à la Loro et l'Associotion Suisse de Football por le club, qui en fera ensuite
bénéficier lo commune.

A l'unonimité, la commission financière vous recommonde, chers collègLtes, d'occepter cette demande
de uédit>.

DISCUSSION DE PORTEE GENERALE

r lntervention de M. Olivier EITSCHINGER, conseiller général (PS)

<< Comme il est très importont d'entretenir les infrostructures sportives existantes et les ma¡ntenir ò
niveou, ofin que les bénéficioires puissent évoluer dons de bonnes conditions, nous lo soutenons ù
I'unonimité. Ensuite, l'économie d'énergie, et por conséquent l'économie finoncière qui en découlero,
ne peuvent que nous réjouir >>.

r lntervention de M. Thierry ROPRAZ, conseiller général (PLR)

<< Comme vous pouvez le constoter, tous les membres du PLR étqnt de grands sportifs ou d'anciens
grands espoirs du footboll comme moi, qui devrois normolement préporer lo finole de lo ligue des
champions ce soir ou lieu d'être ovec vous ou conseil générol, sije n'ovois pas croisé un entraîneur qui
est ce soir ou conseil communel, de plus du parti du Centre et qui o brisé mq corrière et en plus o
présenté le message ; d'occord, je suis oussi un peu responsable.

Le groupe PLR soutient lo demonde de crédit de CHF 90'000.- pour le changement de l'écloiroge ou
terrain de footboll du Gloney. Merci aussi de contrôler l'écloirage de lo buvette pour voir si ce sont
oussi des ompoules LED, cor certoins supporters possent beoucoup de temps à débriefer oprès le
motch, Iors de la troisième mi-temps, même s'ils n'ont pos beoucoup suivi le match. Merci pour votre
écoute >>.

lntervention de M. Nicolas PERRIN, conseiller général (PVtl

<< Le PVL o pris connoissonce du message no I et recommande qu conseil générol d'opprouver cette
demande de crédit.

Nous remercions d'ores et déjà le conseil communol pour cet investissement qui représente un soutien
ou CSR, club de footboll romonto¡s. Nous profitons également de I'occasion pour souligner qu'il est
nécessoire de gorder un esprit d'équité ou niveau des sociétés sportives et culturelles >.

La parole n'étant plus demandée, M. le Président soumet cette demande de crédit au vote
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C'EST A L'UNANIMITE - SOIT PAR 45 VOIX - QUE LE CONSEIL CÉ¡¡ÉNru ACCEPTE CETTE DEMANDE DE

CREDIT DE CHF 9O'OOO.- POUR LE CHANGEMENT DE L'ECLAIRAGE AU TERRAIN DE FOOTBALT DU
GLANEY.

!l oruANDE DE cREDrr DE cHF 144'000.- pouR DEs TRAVAUX DANS LE BATTMENT

scoLAlRE DE LA VILLE, RUE DE L',EGLISE 104 (REFECTTON DES TOTLETTES, URINO|RS CHF

73'735.. ET REMISE AUX NORMES ECAB DU BATIMENT CHF 70'265.-')

M. le Président cède la parole à M. Didier DEMIERRE, conseiller communal, directeur du dicastère
DOMAINE PUBLIC, pour la présentation de cette demande de crédit.

RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIERE

I Intervention de M. Vincent BRODARD, conseiller général, membre de la commission financière (PS)

<< Lo commission finoncière s'est penchée sur cette demande de crédit de CHF 744'000.- lors de ses

séonces des 23 et 30 ovril dernier.

Du fait que les locqux de ce bôtiment scolqire continueront d'être utilisés ù I'ovenir por de nombreux
octeurs, principalement por des closses de 7 et 8 H et por le Corná d'As, lq commission finoncière est
convoincue du bien-fondé de cette demonde de crédit et vous recommonde à l'unanimité de lo
soutenir. >>

DISCUSSION DE PORTEE GENERATE

r lntervention de Mme Christel MASUR [UU, conseillère générale (Les Vert.e.s)

< Après le déménogement des closses de 1 à 6 H dqns le nouveou bôtiment scolaire En Bouley, celui
de lo ville sero loin d'être déserté, comme évoqué ce soir. ll obritera les 7-8H ainsi que les closses
intégrées du Corré d'As. lly aura en définitive très peu de salles vides ! Les travoux qui seront effectués
permettront de gorder lo voleur potrimoniole du bâtiment, tout en ossuront so praticité pour les

usagers. En effet, le bon entretien d'un bâtiment permet d'éviter de coûteuses et mouvoises surprises,
comme des dégôts d'eau. L'utilité de mointenir ce bôtiment en bon état ne foit qucun doute.

D'outres trovoux tout ù fait nécessoires seront ù effectuer prochoinement, notomment l'isolation du
bôtiment et surtout du toit dont on peut ù l'heure actuelle admirer les tuiles depuis l'intérieur - une
socrée passoire énergétique qui nous coûte fort cher en chauffage ! Nous nous réjouissons d'ovance
de la demonde de crédit pour les trovoux permettant de réduire drostiquement cette focture pour les
onnées ù venir.

Le groupe Les Vert-e-s soutient sons réserve la demqnde de crédit et vous invite à en foire de même.

Merci pour votre attention >
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I lntervention de M. laurent SCHMUTZ, conseiller général (PLR] pour Mme Virginie MARDON

<< Lo demande de crédit de CHF 144'000.- pour des trovaux dons le bôtiment scolaire de lo ville a
retenu toute notre ottention. Le groupe PLR soutient cette demonde. ll vo de soi que les travoux
présentés dans le message no 9 sont nécessoires.

Lors de lo séqnce du conseil général du 73 octobre 2022, le groupe PLR avait déjù pris la porole dons
ce sens demondant si un budget était prévu pour rénover les classes de lø ville. Nous sommes heureux
de voir que lo commune va dans ce sens. Cependant, nous ovions auss¡ mentionné lo nécessité de
rafraîchir les solles de classe afin d'offrir ù tous les occupants de ces locoux des conditions de trovail,
d'étude et de vie ù la hauteur de celles connues dons lo nouvelle école.

Afin que les élèves puissent bénéficier, de lo 7H ù lo 8H, des meilleures conditions possibles d'études,
nous souhoitons vivement que lo commune poursuive ses efforts dans lo rénovotion de l'école de la
ville >t.

! lntervention de M. Bertrand MENETREY, conseiller général (Le Centre)

<< Réuni en séqnce ce lundi 13 mai, le groupe Le Centre s'est penché sur cette demonde de crédit de
CHF 744'000.-. C'est à I'unanimité de ses membres présents qu'ill'a occeptée >.

La parole n'étant plus demandée, M. le Président soumet cette demande crédit au vote.

C'EST A L'UNANIMITE - SOIT PAR 45 VOIX - QUE tE CONSEIL CÉruÉNA¡. ACCEPTE CETTE DEMANDE DE

CREDIT DE CHF 144'OOO.- POUR DES TRAVAUX DANS LE BATIMENT SCOLAIRE DE LA VILLE, RUE DE

L',EGLISE 104 (REFECTTON DES TOILETTES, UR|NO|RS CHF 73'735.- ET REMTSE AUX NORMES ECAB DU
gÂilMrn¡r cHF 70'265.-).

DÉTERMINATION DU CONSEIL COMMUNAL SUR LE PoSTULAT DU 16 FÉVRIER 2023
INTITULÉ ( RECRÉER UN LIEU DE RENCONTRE ADAPTÉ À oT GRANDES MANIFESTATIoNS ,)

M. le Président cède la parole à M. Didier DEMIERRE, conseiller communal en charge du dicastère
DOMAINE PUBLIC pour présenter la réponse du conseil communal.

I lntervention de M. Nicolas DAFFLON, conseiller général (Le Centre), auteur du postulat

< [...] nous espérons que le cos de l'hôtel de ville ne sero pos trop prestement classé en K trop
compliqué > au prétexte qu'il s'ogit d'un bôtiment protégé. [...] De même, nous espérons que
d'outres olternotives pourront être étudiées, comme lo solle des Avoines, par exemple.

Je me suis permis de reprendre en préombule une portie de l'intervention de M. Patrice BEAIJD qui
s'exprimoit au nom du groupe socialiste lors de lo séønce du conseil générol du 71 mai 2023. Quels
beaux espoirs pour le développement de notre ville. Des propositions constructives et censées ù
l'odresse du conseilcommunol !

oTE / DEC|S|ON
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En réponse ù ce bel engouement, force est de constoter que la déterminotion du conseil communol
en monque justement, de détermination.

Je suis déçu que le postulot, dont la transmission a été occeptée ù I'unonimité des membres présents
du conseil général, sons remise en question d'oucun groupe, et qui est probablement soutenu por une
mojorité des membres du conseil générol, trouve pour seule réponse la déterminotion du conseil
communol, 75 mois oprès le dépôt du postulot, qui est une non-entrée en motière, puisqu'oucune
étude, fttt-ce-t-elle sommoire, n'o été trqnsmise au conseil général via la déterminotion.

Alors je m'interroge sur l'efficacité des différents types d'interventions non controignontes prévues
por le règlement du conseil général. Concernont le sujet qui nous occupe, j'aurais probablement dtt
poser une question en fin de séonce, j'aurais oinsi obtenu cette même réponse du conseil communal
bien plus rapidement.

Le conseil communal nous o présenté, lors de la séonce du 72 octobre 2023, les investissements prévus
pour les onnées 2026-2027. CHF 500'000.- pour l'hôtel de ville et égolement CHF 500'000.- pour la
solle des Avoines, totolisant des dépenses d'un million de froncs.

Une réponse oboutie ou postulat quroit permis de déterminer comment utiliser ces investissements
de la meilleure manière.

Mais lo présente détermination du conseil communal ne permet pos de confirmer - ni même d'infirmer
d'oilleurs - que les bôtiments existants pourroient être adaptés. Encore moins de présenter des pistes

d'qmélioration.

Oui je suis déçu, tout comme les signotoires de ce postulat et de très nombreux citoyens, de constoter
que le conseil communol n'e pos voulu profiter des nombreuses opportunités qui lui étoient offertes
ces dernières onnées, afin d'offrir ù Io populotion des lieux de rencontres polyvalents. << Un de plus >

penseroit le conseil communol. Cependont, je ne connois personne qui diroit : < Un de trop > !

Intervention de M. Jean-François ROCH, conseiller général (PVt)

< On o l'impression que, dons so réponse au postulot de M. DAFFLON,Ie conseilcommunols'est donné
plus de peine pour donner des arguments négotifs plutôt que d'être un peu plus positif et de nous
présenter au moins des échontillons de propositions, éventuellement de constituer un groupe de
trovoil pour étudier le sujet. Les idées ne monquent sttrement pas pormi quelques membres de ce

conseil générol et aussi en dehors.

Celo n'engogeoit en rien d'arriver ovec quelques options. ll ouroit été possible par lo suite au conseil
générol d'occepter ou de refuser toutes demondes de crédits liées à ce sujet, mais pour celo il ourait
follu disposer de propositions ! >

ELECTION D'UN MEMBRE POUR LA COMMISSION FINANCIERE

Suite à la démission de M. Alain BOSSON, un poste est à repourvoir au sein de la commission financière
Le groupe UDC propose la candidature de

\ Mme Karine COPPARONI.
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Aucune autre candidature n'est proposée

Selon les prescriptions légales, Mme Karine COPPARONI est élue membre de la commission financière

A la question qui lui est posée par M. le Président de savoir si elle accepte son élection, Mme
COPPARONI répond par l'affirmative.

M. le Président lui adresse, au nom du conseil général, toutes ses félicitations et beaucoup de plaisir
dans cette commission.

< Apploudissements r>

Ð DtvERS

12.T DIVERS DU CONSEIL GENERAL

Néant.

@PRoPosrroNs

¡ Proposition de M. Lukas BIELER, conseiller général (PVL)

cf. annexe 3 : proposition - PROP_1_20240516

M. le Président cède la parole à M. Lukas BIELER pour la présentation de sa proposition intitulée
( Constitut¡on d'une commission de mobilité >> (cf. onnexe 31.

Le conseilgénéral prend acte du dépôt de cette proposition qui sera examinée par le bureau lors de
sa prochaine séance et portée à l'ordre du jour de la prochaine séance du conseil général.

@PoSTULATS

Postulat de M. Dominique ZÜRCHER conseiller général (PS) et de M. Patr¡ce BEAUD, conseiller
général (PS)

cf. onnexe 4: postulot - POS_10_20240516

M. le Président cède la parole à M. Dominique ZÜRCHER pour la présentation de ce postulat intitulé
< Mise en æuvre de mesures de sensibilisation et d'accompagnement à une utilisation durable de
l'eau potable > (cf. onnexe 41.

Le conseil général prend acte du dépôt de ce postulat qui sera examiné par le bureau lors de sa

prochaine séance et portée à l'ordre du jour de la prochaine séance du conseil général.
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@RESoLUToNS

Ainsi que le prévoit l'art 104 du règlement, le Bureau et les membres du conseil général peuvent
proposer des résolutions qui ont un effet purement déclaratif à l'occasion d'événements importants.
Les projets de résolution doivent être déposés par écrit auprès de la Présidence à l'ouverture de la

séance et distribués à tous les membres. Après discussion, la résolution est soumise au vote du conseil
général qui propose le mode de communication et les destinataires éventuels.

Aucune résolution n'a été déposée.

@ euEsloNs

M. le Président rappelle que le conseil communal répond aux questions immédiatement ou au plus tard
lors de la prochaine séance.

1. Question de M. Nicolas PERRIN, conseiller général (PVL)

. cf. onnexe 5 : question - QUES_44_20240576

M. le Président cède la parole à M. Nicolas PERRIN pour la présentation de sa question intitulée
< Mise en æuvre du règlement sur le sport du canton de Fribourg (cf. onnexe 51.

. Réponse de Mme Stefanie LOSEY, conseillère communale

<< Je vous remercie pour votre quest¡on qu¡ témoigne de l'importonce que vous occordez oux
soci été s s po rtives I oco I es.

Le conseil communol est tout à fait conscient du règlement sur le sport ouquel vous foites
ollusion. Des discussions sont prévues prochoinement ou sein du conseil concernont les torifs
de location des solles de gymnostique situées sur le site de l'école En Bouley. Nous prendrons
en considération ce règlement et pourrons vous donner plus de détoils lors de lo prochoine
séance de conseil générol >.

lntervention de Nicolas PERRIN, conseiller général (PVt)

M. PERRIN se déclare satisfait de la réponse de Mme LOSEY mais attire l'attention sur le fait
que son intervention porte non seulement sur la future salle de sport spécialisée En Bouley
mais l'ensemble des salles de sport.

2. Question de M. Olivier ELTSCHINGER, conseiller général (PS)

q ue sti on - QU ES_4 5 _202405 16

< Lo commune q mondaté l'ossociotion REPER ofin d'oller à lo rencontre des jeunes de notre cité,
initiotive que nous saluons et vous en félicitons.

ll en est ressorti qu'un World Café s'est déroulé ici dans cette solle Ie 3 moi, ofin de rencontrer
les jeunes de 12 ù 25 ans qui ont joué le jeu en s'y inscrivont et en y porticipant.
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Brovo oux initioteurs, porticiponts et organisoteurs de cette rencontre ! ll est important que lq
jeunesse ait l'occosion de s'exprimer, se sente écoutée mais surtout entendue et que celo
débouche sur des réolisotions concrètes.

Pouvez-vous nous indiquer lo suite des évènements ? >

Réponse de M. Armand JAQUIER, conseiller communal

< C'est effectivement une préoccupation importdnte pour la commune que nos jeunes se
sentent reconnus et trouvent leur ploce et que leur engogement leur prof¡te oinsi qu'ù
l'ensemble de lo collectivité.

Cette rencontre s'est très bien possée. ll y a eu une port¡c¡potion ìntéressonte, très large en
termes d'origines culturelles, socioles, de genres et de tronches d'ôges, ce qui o permis des
débats extrêmement engogés et très positifs. J'oi obtenu un retour orol il y o quelques jours
et je n'oi pos encore eu I'occosion d'en porler qu sein du conseil communol.

Por contre Iq volonté est que les jeunes s'engdgent dons les projets et les portent. Evidemment
que le conseil communol sout¡ent cet engagement. On vous renseignero sur lo suite des
événements, les résultots et oussi l'ovoncée des projets. Ce qui est vroiment importont, c'est
l'engagement des jeunes dons ces activités. >

3. Question de M. Phillipe AYER, conseiller général (PtR)

question - QU ES_46_202405 16

<< Je suis très surpris de la coordination concernont les travaux en cours sur le territoire
communol, trovoux certoinement pqs tous entrepris por lo commune mais oussi por l'Etot. lJne

coordination auroit été nécessaire entre lo commune et Ie canton de foçon ò ne pos boucler
complètement lo ville, soit depuis Siviriez, soit depuis Mézières. Je suis un peu surpris de ce
boucloge de ville qui pose passoblement de soucis oux usogers, aussi bien oux outomobilistes,
qu'oux cyclistes et outres.

Mo seconde remarque : dernièrement, en me promenont, je suis possé devont l'arrêt de bus
Nespresso, d'oilleurs très joli, mois j'ai été surpris qu'il ne fût pas possible de s'y assoir. Tout le
monde ne peut pos poser ses/esses ò lo houteur de l'infrastructure réolisée. Je crois qu'il y o
encore d'outres orrêts de bus qui sont prévus, du même style, et je demande donc s'il y o encore
moyen de corriger ceci. >>

Réponse de M. Jean-Claude Cornu, syndic¡

< Pour ce qui concerne la première question, ù sovoir lo réfection de lo route contonale, la
Porqueterie - La Belle-Croix, est prévue de longtemps. C'est une route contonole même si lo
commune profite de la réfection de cette route pour effectuer certains trovqux en porticulier
liés oux conduites d'eou, à l'épurotion, à l'écloirage, etc. Ceci étoit prévu. lJne outre chose qui
s'est imposée dont le colendrier n'était pos mobile, ce sont les travaux sur l'esplonode
d'Arruffens. Ceci o été extrêmement ropide et je peux vous ossurer qu'ou niveou de lo
préporation de ce projet jusqu'ù I'obtention du permis, les choses ont été très rapides. Les

orrêts de bus doivent être prêts pour lo rentrée scoloire 2025.
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Finolement, le canton o décidé de réaliser le revêtement de lo route de l'lndustrie et le
girotoire. Je me souviens de diverses interventions dons cette salle ou sur les réseoux socioux
qui estimaient le carrefour extrêmement dangereux et qu'ilfallait immédiotement accélérer
les trovaux suite ou molheureux accident mortel survenu ù cet endroit. Si on ottenda¡t l'onnée
prochaine, on nous le reprocheroit. Pour l'esplanode d'Arruffens, les circulations devraient
être rétoblies relotivement ropidement. Pour le giratoire de l'lndustrie, c'est l'affaire de 4 mois
qu moximum dont 2 mois d'été. Quand on ne fait rien, on nous le reproche, et lorsqu'on foit
quelque chose, il y o des inconvénients.

Pour la deuxième remorque indiquant qu'on ne peut plus s'ossoir aux arrêts de bus, je suppose
que vous n'utilisez pas beoucoup les transports publics car il y a déjà beoucoup d'endroits
ailleurs où on ne peut, depuis longtemps déjù, plus s'assoir sur des sièges. Théoriquement, on
ne devroit pos attendre trop longtemps le bus et c'est surtout lié ou problème des
déprédotions. M. Bussard, responsoble de lo mobilité, est excusé ce soir. On lui trqnsmettro
la remarque pour voir si effectivement on pourroit en tenir compte pour de futurs orrêts>.

4. Question de Mme Jacqueline BOURQUI, conseillère générale (PtR)

q uest i o n - QU ES_47_202405 1 6

<Concernant les arrêts de bus, je me permets une observqtion à tronsmettre à M. BUSSARD, à
sovoir qu'il n'y o nulle possibilité de s'ossoir entre le Bicubic et lo ville. Est-ce possible de créer la
possibilité de s'ossoir pour des personnes qui se déplaceraient qvec une mobilité plus ou moins
réduite ou pour des raisons d'ôge de tout simplement pouvoir s'ossoir.

Merci d'en prendre note

Réponse de M. Jean-Claude Cornu, syndic

<< Le conseil communol en prend bonne note. >>

DIVERS DU CONSEIL COMMUNAL

Néant.

CONCLUSION DE M. JEAN-CLAUDE CORNU, SYNDIC

çJe tiens simplement ù vous remercier, M. le Président, pour cette première présidence. Je tiens ù
remercier les membres du bureou et du conseilgénéral.

Ce soir, on a mis un occent porticulier sur ce qui s'est fait en matière finoncière. Je crois que le mérite des
comptes nous échappe porfois. C'est l'affoire de toutes les colloborotrices et colloborateurs, des chefs de
service et de I'administroteur des finonces. Si les choses se possent bien à Romont oujourd'hui, le ciel ne
sera sûrement pos toujours oussi bleu. Vos interventions démontrent que vous ovez largement pris
conscience de cette question-là.
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Enfin, je tiens ù remercier lo commission financière, la commission d'aménogement, les outres
commissions et les groupes pol¡t¡ques qui trovaillent les sujets en omont et permettent ainsi un
déroulement de séance très efficoce, comme ce soir. Merci à tous.

Comme d'hobitude, un apéritif sero servi ce soir por M. Bruno CLERC et son équipe.

CONCLUSION DE M. CHRISTOPHE GIRARD, PRESIDENT

<Mesdomes et Messieurs, chers collègues, lo séance de réserve du mois de juillet n'ayant pos lieu, je vous
donne rendez-vous au mois d'octobre. Je vous remercie de votre diligence durant cette séonce ainsi que
la confiance témoignée envers le conseil communal et vous souhaite d'ores et déjù, oinsi qu'ù vos
proches, un bel été.

Un apéritif vous ottend ù l'orrière de lo solle. Belle fin de soirée !>

<Applaudissements >>.

Au nom du conseilgénéral
Le Président Le Secrétaire

Christophe GIRARD Yves BARD

' Version non opprouvée

Annexes à l'original du p

1. nouvelle école En Bouley dossier présentation
2. comptes 2023 dossier présentation
3. proposition PROP_2_20240516
4. postulat POS_10_20240516
5. question QUES 44 20240576
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Ecole En Boulev
Point de situation du proiet
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EEB

o Les travaux se poursuivent à un rvthme très soutenu
o L'ensemble sera livre oar ERNE SA et réceptionné

ar la commune au debut décembre 2024 c les
aménaqements extérieu rs)

o Pas de surprise au niveau finacier
o Déménaqement des classes prévu pendant les

vacances de Pâques 2025



EEV et Condémine

2 qroupes de travail fonctionnent et rendent comptent
réqulièrement au Copil EEB

1. Aspects infrastructures pour EEV et Condémine
(reflexions et études pour Tour des Béguines et Halle des Remparts
remises à 2025)

2. Accueil extra-scolaire

Besoins en infrastructures et équipements

Fonctionnement (prise en charge, horaires, repas, )

Rapport plus détaillé lors de la séance d'automne du CG
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Romonl
lmmobilisations en cours au 3l .12.2023 (par section)

Numérô imlm Nlm INV f)émns RtrÊlteç C.é.lil vôtÁ créd¡t Année

Bâtiment scolaire - en Bouley

20220æ
2022012
2022013
2022014
2022023
2022025
2023009
2023010
202301 I
2022æ9

Campus sæla¡re En fu)by
Subventiüt Csmpus sælatre
S u bve nü dt p hotov olla ¡ g ue
Contribut¡on LORO (salle spéf;talisée EEB)
Subventtúts afuis PC
Bâtiments sportifs En Bouley
Contrôle accès - Ecole En fuufey
Photovoltaiques - Ecole En fuuley
Ecole en fuuþy - ilnmo incotryelles
Campus scolårre En Eouley

rNv-2022 0oS)

sue2022.012
suB-2022.O13
su&n22.014
suB-2022.023
tNv-2022.025
tNv-202?009

'NV-202I010tNv-2023.011
lNv-2022.m9

18'121'885.05
000
0.00
0.00
0,ffi

3929'422.00
0.00

143'766.00
12',556.90

22',537'629.95

32',570',000 00
-1'.900'000 æ

-80'0N.00
-700'000.00
-562',frO.00

16'800'000.00
150'000 00
480'000 00

0.00
46'757'500.00

14',148'114 95
-1'900'000 00

-80'000 00
.700'000 00
.562',500.00

12'870'578 00
150',000 00
336',234 ÙCt

-42'556 90
24'2't9'670.05

16'400',758.15
000
000
0.00
000

3'929',422 00
000

143'/66 00
42'556 90

20'516'503.05

12173
12173
12173
12173
12173
1U15
12173
121/3
12173
't2173

0.oo
0.00
0.00
0.00
0.00
0.00
000
ooo
0.00
0.00

Total Bâtirnent scolaire - en Bouley 27537'629.95 0 00 46'757',500 00 24'219'87005 20',s16',503 05

Routes Communales

2022002
2017018
2019017
2019024
2019025
2019026
2019027
2019017
2019018
2020014
2020015
2020014
2021toz
2022005
202201 s
2022016
2022005
20220æ
2022008
2023003

t¡¿v-2022.OO2
INV-2017.0r6
tNv-2019.017
tNv-2019.021
tNv-2019.025
suB-2019.026
su&2019.027
tNV-2019.017
tNV-2019.018
tNv-2020.011
NV-n20.015

tNv-2020,014
tNv-2021.O02
tNv-2022.005
tNv-2022.015
tNv-2022 016

rNv-2022.m5
tNv-2022.m6
rNv-2022"008
lNv-2023.003

37145.20
15'553.90
47'871 55

0.00
0.oo
0.00
0.00

47',871.5s
186'523,15

14'610.60
0.00

14'640.60
312'186.80
222'681.70

0.00
7'129.00

229'810.70
5212.70

129.26.15
000

50'000 00
50'000 00

600'000.00
70'000.N
30'000.00

-300'000.00
-308'0M 00

92'000.00
450'000.00
400'000.00
200'æ0.00
600'000.00
800'000.00

5'450'000.00
450',000 00
700'ooo 00

6'600'000.00
100'000.00
150',000.00
220',000.00

17'850 80
u'446 10

552',128.4s
70'000 00
30'000 00

-300'000.00
-308'000 00

M',128 45
283'476 A5
385'359 40
200'000 00
585'359.40
487',813.20

5'227'318.30
450'000 00
692',871 00

6'370'189.30
94',787.30

137',073.85
220'000.00

0.00
000
000
a0o
000
000
000
000

178',141 95
8'.760 15

000
8',760 15

290',521.75
1 52'.523 85

000
7'129 00

15g',652.85
0.00
000
000

Chåteau 9S.111 - lfotlo¡r
Zone 30Km/H P€lits Quart¡ers
G,ßtotrê lndustne - Roule
G,ratotre lndustne - Epural¡on
Gtratotre lndustnê - Adduct¡on
G,rctørd lndustne - Part. de ùers
Girataire lndustrie - Part Canton
Giratoire lndustrie - Route
Anêt d€ bus - Roule Lausanne
Route fulle-Croix
P hono db so ñ ant (fu ile - C r o ix)
Route B€llo-Crox
Rd¡te d€ la Parquetene
Esplanade d'Arruffens - route
Esplanade Arrufiens - adducüon
Esplanade Arrufrens - sépaßt¡f
Esplanad€ d'Amffêns - mute
Zono 30 lntramuros
Sécunsaüon domaine public
PONY P4

16150
1615t)
16150
17201
I 7101
16150
16150
16150
16150
16150
16150
16150
16150
16150
17101
17201
16150
16150
16150
't 6150

000
0.00
0.00
0.00
0.00
0.00
0.00
0.00
000
0.00
0.00
0.00
0.00
0.00
000
0.00
0.00
0.00
0.00
0.00

Total Routes Communales 856'874.75 0.00 9'112'000 00 8'255'125.25 637',076.70



''''ü Romon¡

Places de stationnement

æ150f I Eluds concept de strat¡onnernênt lM/-æ15.019 16155 196'828 25 250'000 00 53'171 75 11'686 60000

Total Plsc€s de stationnemsnt 1ffi',828.25 0.00 250'000.00 53'171 75 11'686.60

Approvisionnement en eau

2017015
m20022
202W23
2022019

Réhabilitatk¡n source GiHoux
Eouclag€ Rorjts Parqu€tterio
Adducüon d'eau Echsrvsttss (sêcl€ur D)
Dédac€ment conduitê (Vuadens - secteur Grtsoni)

rNv-2017.0f 5
n{V-20m.O22
rNV-20æ.023
rNV-2022.019

17101
17101
17101
17'tOI

7973.m
0.00
0.00

3m'm0.00

0.00
0.00
000
0.00

66'000.00
550',000 00
450',000.00
350'000.00

58'026.80
550',000 00
450'000.00

50'000.00

0.00
000
0.00

300'000.00

Totrcl Approvisionn€ment en eau 3fJ'r973.m 0.00 1?16'000.00 1'108'026 80 300'000 00

Traitement des eaux usées

2o1802'l Séparatif - Route de ls Comb8
2019015 $paraùf rqjt€ Parquoten€
2023008 Collecl€urs Plâce du Miti

INV-2018.02r
rNV-2019.015
tNV-2023.m8

17201
17201
17201

0.00
70'623.35

0.00

000
0.00
0.00

200'000,00
800'000.00
120'000.00

200'000.00
729'3t6.65
120',000 00

000
30'700.00

0.00

Totsl Trartêrnent dos eaux usóes 7t623-35 0.00 t'120'000.00 1'049'376.65 30'700.00

Aménagement du territoire

201æ19
2019013
2013019
2014025
20't6022
2020021

Codailre des Nuûs ro/,rtiers
SPC - cadaste Nuits routiers
Cadastre des bruits routiêrs
Zl Raboud (garce/;ls 72. & m*l
Eltjdê gare rout¡ère
MEP - lntra-rnuros

tNv-20t3.019
su&m|9.013
D{v-æ13.019
INV-2014.025
tlw-2016.022
rNv-2020.021

17900
179úÚ
17900
17900
f 79ü)
179ü)

63'043.80
0.N

63'043.80
0.00

134'690.60
7259n..Os

0.N
-8',810.00
-8'810.00

0.00
0.00
0.00

70'M.00
0.00

70'000.00
37z',142.95
150'000.00
250'000.00

6'956.20
8',810 00

15',7ffi.20
372'142.95

1 5'309 40
24'071 .95

0.w
0.00
0.00
0.00

24'308 50
40'6f7 SO

TotÊl Aménagem€nt du toritoire 423656.45 -8'810.00 8/-2'14295 427'296.50 6,4'926.40

Total oénéral 24',393'585 S5 a'810.00 59'497',ü2.95 35',112'867 00 2',t',560'89275
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un'"t Romonl 3.3 Comptes d'investissement¡ 2023 selon les natures

ffi

Dépenser

¡rnret¡il¡r[inr corpselþ¡
Terrå¡Ë
Ror¡le¡ et vr*ä de corürr.f*:Cirr
Ajùer ûæ¿ux de genþ ctvt
BeimerË
Elrenr rptiler¡
AJùet ¡rmoò¡balbm rporeles

lr¡noôÍrCi¡¡lr ¡ncqpqefc¡
A¡itè! ¡lrrþölirAiorìr irccpordb*

Recetûes

RE[ûor¡ßãErt!
Ror¡þ! €twj.er dG coírfrlft¡tir¡
Arüer ûJw¡ger degaie ovf en générd

gl¡Ëwnl¡('r¡
ConÞdérdifl
C¡rþne{Cdlcúdab
e*eg¡e¡prirce¡

2ãt'?sw¿0
ETJZT,ú

æTffm.154nffiß
4ffitS
øfrft,'5'
üt?rìaß

.?','Íil*M
-lñil.[
sE[til
sEtt50
a1Æn
4t2ñS
sm..m

292¡r5'Ul0.0O
500!tx)0.m

4'27û{n0.00
3'2qXm.ü)

20'00(f{Þ0.00
595{n0.00
68{XnO.m

llx¡tx¡o.00
100000.m

7nîil0.75

360',E39. r5
28712 15

7192'æ7 55
't 81'070.25

12'.121.65

aTaÌ6.95
217'22695

-90'633.50

-22320,ffi

-22',32050

s4313.00
40'415 00
-27'898.00

29'345',000.00 2',992'837.70

øc,ím
úft¡L.75

50
500
501
503w
5()6
509

5i2
5æ

6l
6tt
613

dt
630
631
635
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"'t Romonl 2-f Co@ dG rrrültet ñ2ïatroi¡ niycrur

l{ivcau I

tiveru 2

!

4

ilivc¡u 3

3E

4

RÉ*dtd provrn nt de¡ æ{iviEc ücrybihlion
O¡¡¡erdqlt¡itUiq¡
ctggp3d¡ÉrfiÉ
Ck!Ë dc tiã¡ ctrcryiÐ ct rlã ¿rgË dbdffirt
A¡mü¡¡emcnþ ¡fu p.bi¡rÉË ffi¡ff PA
Atülirr r[ ffi átglcÊrlE rû¡ TÉd¡rd
ChqElrbffi

fuiærr¡flcr¡¡
Tæ.dr€.þffi
bratdrrclr
PrÉå,anrra¡ ar ler hór ct ftrrc!íutú¡ Tédrr

Retdtlt prwenrnt dec fi nrnoemelÉ
Cb¡¡rr:n*:¡
Cñrp¡nrt¡:e¡
Brl¡rfriÉt
Rrven¡t¡¡ãr

Rcttdtút ffi¡ordimirc
Ch4:lGûüût!3
herffidur
kqrlffii.
Prorff!ørffiúË

Ecrih¡rc¡ fficnp
hgrafitrrhEË
frcrtlir¡degúc¡
ff¡rffi€trféFloldfrr
Lgürn¡rErs
Èü&r.bãbc
BélÉfice

ttóficit

2'l8l'157.00 -T1417tLú

:t0
71
Ï}
36
36

¡00

42
43
45
I

3û55ztrt0
4t18?m.û
527315t.m
t'Eæ650.q)
47Í110.m

tEEqlaE5.m

¿Ei¡?ûls.Í
-tgstzflFlx,
-5'f01'129.m

-271ffi.æ
-î1tnn5.ú

-394380.00

3¿forc.Í
æ50rc.m

.7l9lp,n
-7r*Ð-m

-t?úm.t
-r?00fm.q,

trütro.â
24&f/0.m
22rm.o

arúnoß
-mnnom

¿sßtt3Æ.s3
4EÉ-1"73,._6
{f4Æ1.12
taa!t426.85

756'tt2,C)
lTN1Zf .O1

arngur*sr
-284zt:ãt5.Æ
at,gná5'l

-54350.m
¿75297-CS

-361O4!r/,10

479',653-82

zñvnß
?2971/..æ

-7ú1ß.tt
-700€s.71

4.6rrrúlä
-1577',çr51Á

ffii7l5s5
m1Æ.#
21'.19t-û

-frt|15.5
-3{21¡15,95

-t'700ïxt0.00 l'009'lgl-4ll
frmß,ü
76f7113.6

s
3lg

â
4n

wTn.to
6'822'193.80
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u'*t Romonl Bilan

1.1.2023 -31.12.2023

l0
100
101
104
107
108

14
140
142
144
145

ACTIF

Patrlmolne flnancler
Disponible et placement à court terme
Créances
Actifs de régularisation
Placements financiers à long terme
lmmobilisations corporelles PF

Patrlmolne admlnlstratif
lmmobilisations corporelles PA
lmmobilisations incorporelles du patrimoine administratif
Prêts du patrimoine administratif
Participations, capital social du patrimoine administratif

PASSIF

Capltaux de tlers
Engagements courants
Engagements financiers à court terme
Acomptes de tiers reçus
Passifs de rfu ularisation
Provision à court terme
Engagements financiers à long terme
Engagements envers les financements spéciaux et les fonds des
capitaux de tiers

Capltal propre
Financements spåciaux enregistrés sous capital propre
Fonds enregistrés sous capÍtal propre
Réserves liées au retraitement (MCH2)
Excédent ou découvert du bilan

ar¡ 3l déoorñre

66'460'219.04 165',572',04/..94 -151'996'509.26 90'035'754.72

28',145',291.29
10'824'956.06

-10'59'124.77
17'599'587.90

11'503.00
8'263'359.10

40'914',937-75
37'285',145.75
2'802"t12.00

36'000.00
191'680.00

-18'053'469.15
-3461'531.50

476'963.80
-8'120.00

-183'276.30
-3',942.40

-13',898',501.35
-21',133.80

48'406'74g.gg
-6'990'702.01

-230',450.00
-13'273',524.00
-27',912',073.88

142'690'989.54
53'334'871.1 1

68'368'346.28
20'987',772.15

-150',267'060.06
-63'156',529.88
-69'509',232.58
-17'601',297.60

1B',589'.210.77
1',003'297.29

-1 1'695'01 1 .07
20'986'062.45

1 1'503.00
8'263'359.10

6l'466'543.95
58'756'092.50
2'4v',771.45

34',000.00
19't'680.00

-29',765',218.83
-6'463'957.05

-267'.496.13
-5'743.80

-165',586.15
-3'.196.80

-22'838'105.10
-21'133.80

-50'270'535.89
-7'432',624.31

-241'650.00
-11'798'688.00
-30'797'573.58

-66'460'219.04 72',991',152.76 €6'556'699.44 -gO'035'754.72

22'-881',O55.40
22'749',327.35

131'728.05

84',480'625.21
46'055',149.03

7',858'147.73

183'596.30
745.60

10'382',986.55

8'500'527.55
203'497.75

1'474'836.00
6'822'193.80

-1',729',U9.20
-1'278',380.60

-449'068.60
-2'000.00

-76',192',374.99
49'057',574.58

-7'648',680.06
2',376.20

-165'906.15

-19'322'590.30

-10'364'313.55
-645',420.05
-11'200.00

20
200
201
203
204
205
206
209

29
290
29'l
295
299 -9'707',693.50
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INDICATEURS FINANCIERS MCH2

I. TAUX D'E]IDETTEIIET{T I'IET

Z DEGRE D'AUTOFII{AIICETEIÍT

3. PART DEs cHARees mrrËRers

4. DErIE BRI'TE PAR RAPPORT AI'X REVEilUS

5. PROFoRT|OÎ{ DES t]{ì'ESTtSSEilEilÍS

6. PART DU SERII'ICE DE I.A DETTE

7, DEilE ilETTE PAR TIABITAI{T Eil FRA}IGS

8. TAUX D'AUKFilAI{CEfl EIIT

149o/o

1$o/e

151û;/,

Soln

5'311.25

10tÁ

üo/n
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Les améliorations pri
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""t Romonl

Fonctionncmaú

0 Adminüsùalbn genérab

I ffires et séq¡dté puHirs, defunse

2 Fqmalkn - cHF 53L'23L.25

3 Culh¡re, Sport et Lobirs

4 Sanhå - cHF 312'963.30

5 Prevoyancesodale - CHF t77'757.55

5 TrãficetTdå:ommunir:albns

7 Proledim de l'Envhonnement et kÉngement du tÊfrfroie

I Eænomie Publgue

9 Financesetlmpfts + CHF L'4M'7L8.53

2.3 Com@ de És¡ltet ãliß pcr cec{ion

8753'845.00

2',41z4ffi.n

31)2ffi30.æ

4565'420.m

3'lrti¡50.00

4'0f14'¿146.00

u3'r40.æ

556'785_00
2t6:nw5.ott

3l'1474e6.00 3l'060719.ü 32'972'9/.7.o2 39'635'140.92
86"î7.00 6'E2',t93.E0

36r8390.00 6/t1558.95
27æ'11921

895340.00

503'1/m.00 3392008.16
3'ît5250.00

559"10.00
335'530.00

222T524.33

1'215'330.00
7'531515.00

8',72T230.95

44',1l,/-.00
236tr206.00

1'613'042.80

80'000.00
21Ð¡l{1"73tt.00

273ï235.15

1'563'.500.00
311019ãt.00

4',479.785.70

15'r2n.OO
3ïnür30.00

2'74ü917.10

3'644'185.00
360261.00

6'611'243"10

37'890.00
105'85t.00

219831.55

23255460.00 70'128.18
ïfãt!t'100.5¡l

1,931'510.40
296T13.93

1'082225.10
7'6¡15Ir05.t5

85.809.60
1'-5272??m

73',567.n
2't61567.85

1'5æ'.407.78
21915i17.92

176981.12
2'563935.!¡E

3',7t9325.85
2'-90191725

526.00
2153f15.55

3Ð',369228.72
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Comptes 2023

CF

M. Thierry Schmid

M. Frédéric Rossier
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Comptes 2023

2ème fois McH2
o [mortissements com plémentaires
o Réserves latentes /budgétaires
o Provisions



Comptes 2023

Comptes2022
o Dissolution reserves pour

environ 7 .2 mio
o Bénéfice d'environ 6.8 mio

Comptes 2023
o Plus de d issolution
o

a

Bénéfice d'environ 2.9 mio

Déf¡cit attendu 87'000.-



Comptes 2023 bénéfi ce de 2' BB5'499.70

ler niveau - activités courantes de l'exploitation
Bénéfice de 759'203.93

2ème niveau - activités de financement
Bénéfice de 581'868.68

3ème niveau - activités non courantes
d'exploitation
Bénéfice de L'544'427 .09

Niveau L

+

N
a

2rvea u

+

Niveau 3

Bénéfice
fi nal



Comptes 2023 bénéfice de 2' BB5'499.70

1er niveau - activités courantes de l'exploitation
Cptes = bénéfice759'203.93 I Budget - déficit 2'L8.L'I57.00

Cha rges et prod u its activite cou ra nte de l'exploitation = Ø

Charges liées \ ,environ
Recettes fiscales 2023 =
Pertes sur créances, + L45' 000.- a
Recettes fiscales années antérieures PP,

Recettes fiscales années antérieures PM,

Gains immobiliers + mutations immobil¡ères,

o

o

o

o

o

o

o

Ø



Comptes 2023 bénéfi ce de 2' BB5'499.70

2ème niveau - activités financières

Cptes = bénéfice 581'868.68 | Budgef = bénéfice 394'380.00

Locations des biens du patrimoine financier
+ Gestion des liquidités

= + f52'000.- de produits

Taux d'intérêts des emprunts, 35'000.- de charges



Comptes 2023 bénéfi ce de 2' BB5'499.70

3ème niveau - activités non courantes de l'exploitation
Cptes = bénéfice I'544'427.09 | Budgef = bénéfice L'7OO'000.00

Prélèvements dans la reserve de réévaluation

Produits hors exploitation activité courante de l'exploitation ,

o

o



Comptes 2023

Taux d'endettement net + L48.95 %
lOO%- 150 % suffisant
> 150 % mauvais

Degré d'a utofi na ncement ts% Cas normal : 80 -L}O %
Récession : 50 - 80 %

Part des charges d'intérêts o% ,/O%-4%bon
4%-9%suffisant

Dette brute par rapport aux
revenus

I54 %
tOO% - 150 % moyen
tsj%-2OO % mauvais

Proportion des investissements 46%
20 % - 30 % eîtorT d'investissement élevé
> 40 %o efforl d'investissement très élevé

Part du service de la dette s% <5% charge faible J

Dette nette par habitant 5'31_1.25
2'5OI - 5'000 CHF endettement important
> 5'000 CHF endettement très important

Ta ux d'a utofi na ncement to%
>20%bon
tO%-20 % moyen

Norme Dettes des associations de

communes
Résultatlnd icateu rs

Dépenses
d'investissement

) Dettes communales



Annexe no 3

Ville de Romonl Conseii génilralg

PROPOSITION

FoRMULATRE DE oÉpor g. tt2l

Art- 92 al.l RCG: 1Aprês la liquldation de I'ordre du jour, chaque membre peut pÉsenter des proposr?bns écnfes sar des oô7'eús
relevant de Ia compétence du conseil général".

Art. 92 al. 2 RCG: 'Les proposítions ont pour but de demander au conæil communal d'étudier un probtème déteminé et de
présenter un npport au conse¡l générc\. Les propositions pewent tend¡e à obtenir qu'une mesuÌe ou qu'une décision soit príse ou
un règlement adopté".

Auteur(s): Lukas Bieler (PVL)

Objet:

Texte:

Voìr < i - ioinÌ

Constitution d'une commission de mobilité

Développements?Signature(s):

'5"--
.--: K

Art. 94 al. 1 RCG: "Chaque propos¡tion ou postulat est
formulé par écrit'.

Art. 94 al. 2 RCG: "La proposition ou le postulat
formulé par écit doit être remis au secrétaire avant
la séancÊ. L'auteur doit en fai¡e une présentation
onle lorc de la séance".

Ci-dessus: Voir l'annexe

Cosignataire(s)?

Aucun Voir la liste:

A remplir par le Secrétariat du Conseil général

Date de dépôt:

No d'ordre:

Date de transmission:

Date de détermination

C't c1
of_ f - îû¿

Ø.
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Ville de

w

PROPOSITION

FORMULATRE DE OÉpOr þ.2t21

Auteur(s): Lukas Bieler (PVL)

Obiet: Constitution d'une commission de mobilité

Gosignataires:

Nom Prénom

Romonl Conseil général

S

_1. B r.\ er
-2' Þrnr¿a-o, p,Ðouy

13 t ---7.--^>

ßo.t,
R rrtl,

Lvkas
(¡ aou';. a

&Ç
ft* -Trqnóu,'t

N,co14

_3.

j.

_5.

_6.

:/.

_8.

9.

*

* Si le nombre de cosignataires est supérieur à 10, veuillez remplir d'autres formulaires comme celui-ci, en
complétant la numérotation comme ilconvient.

0.

Art. 95 al. 1 RCG: "La proposition ou le postulat
esf fnansrnls au bu¡eau qui en examine la
recevabilité et la qualificatíon formelle. Le burcau
peut demander à ce propos favis du conseil
communaf'.

Art 95 al. 2 RCG: "Le bureau émet un préavis à
I'intention du ænseil général avant la prochaine
séance de ce demier. Tout préavis concluant à
I'inecevabilité ou à une autre qualifrcation que
celle retenue par I'auteur est motivée".

A remplir par le Bureau du Conseil général

Recevabilité?

out NON (à motiver)

Qualification formelle?

Proposition Autre (à motiver)

El
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Proposition

Constitution d'une commission de mobilité

Monsieur le Président, Mesdames et Messieurs,

La mobilité est un des grands enjeux de notre commune pour les prochaines années. Notons juste

quelques grands dossiers actuellement en cours et impliquant certains défis :

- Nouveau concept de stationnement présenté par le CC le 20 mars 2024,mais pour lequeldes
éléments doivent encore être décidés (p.ex. statut des Avoines, de la place de l'école en ville,
de St.Charles ; capacité du P+R)

- Projet d'une ligne de bus urbain
- Route de contournement actuellement traitée au niveau du canton, mais qui aurait un impact

substantiel sur la mobilité à Romont
- Mise en place des zones 30

- Sécurisation des chemins écoliers
- Esplanade dArruffens actuellement en construction
- Chantier de la route de la Parqueterie

Notons également qu'un tiers des instruments parlementaires de cette législature concernait
directement la mobilité dans notre commune.

Les enjeux sont importants, et il nous semble crucial que ce développement puisse être largement
discuté au sein de la population et du Conseil Général.

Pour cette raison nous proposons d'instaurer une commission permanente de mobilité qui aura pour
mission de prendre connaissance des projets en cours, d'être le relais des idées, propositions et
préoccupations de la population, et de soutenir ainsi le Conseil communal et le Conseil général pour
les décisions importantes à prendre pour notre commune dans les mois et années à venir.

La commission pourrait aussi recueillir des feedbacks de la population visant à améliorer la sécurité et
la fluidité de la mobilité, notamment en période de travaux. Vous êtes certainement nombreux à

avoir constaté la situation chaotique pour les piétons entre le Bicubic et l'épicentre depuis le début
des travaux. Ou l'arrêt de bus provisoire champêtre voire boueux du côté Echervettes de la route de

l'lndustrie. Ou la déviation généreuse de la piste cyclable venant de Mézières via le bourg de

Chavannes et la montée du Brit - intéressant certes pour le Tour de Romandie mais un peu moins
pratique pour un accès sûr et facile à la ville de Romont.

Vous voyez bien, la question difficile de la mobilité doit reposer sur d'avantages d'épaules et
impliquer plus de personnes qui réfléchissent ensemble.

Nous invitons donc le bureau du Conseil Général à mettre cette proposition à l'ordre du jour du
prochain ConseilGénéralainsique -en cas d'approbation de la proposition - l'élection de ses

membres. La composition de la commission pourrait être discutée en amont de la prochaine séance

de Conseil Général entre les partis, mais nous proposons que cette commission, en plus du Conseil

communal en charge de la mobilité et des représentants des partis, reflète également les différents
quartiers de la ville.



Annexe no 4

virredeRomonl (.oirseil général

POSTULAT

FoRMULATRE DE oÉpôr þ. ilzl

Art. 93 al.1 RCG'. 'Chaque membrc pêut ausst pÉsenter, par édít, des po,tf¡rlafs sur des objeb Êtevant de la ænpétence du

conseil communal".

Art, 93 al, 2 RCG: "l-es po stutaß ont pour but de demanúer au conseil communal d'étudier un pûblèû6 déterminé et de

présÊñter un r?,ppoft au êonseíl gênéÊl'.

Auteur(s): Patrice Beaud, Dominique Zúrcher

Objet: Mise en @uvre de mesures de sensibilisation et d'accompagnement à uneg

Texte:

): Développements?

ø

Aû. 94 al. I RCG: 'Chaque proposition ou posfu/at esl
formulé par écri(.
Art. 94 al: 2 RCG; "La prcposition ou lê postulat
formulé par écrit doit être rcmis au sectéta¡re avant
la sêancø. L'âuteur doil en faire unè prësentation
oñle lors de la séance'.

Ci-dessus: Voír I'annexe:

Cosignataire(s)?

Aucun: Voir la liste:

A rèmplir par le Secrétariat du Conseil général

Date de dépôt:

N" d'ordre:

Date de transmission':

Date de détermination:
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Ville de

_5.

_6.

_7.

_8.

o

'_0,

E Conseil ¡rénéral

POSTULAT

FoRilruLArRE DE oÉpÖr {p.uzl

Auteur(s): Patrice Beat¡d, Dominique Zürcher

Objefi Míse en ceuvre de mesures de sendbilisaf¡on et d'acconpagnement à uned

Cosignataires:

Romonl

Nom

-1. Zú¡drcr

_3 /cr,,h

4

Prénom

Dominique

ã,*Æ.,
lt/,0/¿:

UV1
CÚuèr

Talc.i cZ
)aon -fta6o\
ßclst

rNpN_
fi'-

u;
_2

Ç0,b,
l4a n /ú.

Corbaf
( c

V"w'i- (
* S¡ le nombre cle cosignataires est stlpérieur à 10 veuillez remplir d'auh'es

complétant la numérotation comme il conv¡ent.
t ;^r;cetut-c¡ en

A remplir par le Bureau du Conseil général

Recevabilité?

out NON (à motiver)

Oualifìcalion formelle?

Postulat Autre (à motiver)

Art 95 al. I RCG: 'l¿ ppposlfion ou le postulat
est lltnsns au bunau gui en exarrlne la
loævabllitó et la qualifætion formelle. Le buoau
peut damander à æ ptorr.s l'avis du ænseil
cqnmunal.

Art. 95 al. 2 RCG: "Le bweau é¡net un péavis à
nnþntion du ænæil général avant la proúaine
séanoe da æ demier. lout préavß cancluant à
línecpvatilité w à und autrc qualiñcation que
celle rctenue per l'auteur ed motivéa".
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Postulat annexe au formulaire de dépôt

Objet : Mise en æuvre de mesures de
sensibilisation et d'accompagnement à une
utilisation durable de I'eau potable

Auteurs : Patrice Beaud, Dominique Zürcher

Texte

Les ressources en eau ne sont pas inépuisables et, en conséquence des
changements climatiques, elles auront tendance à diminuer, notamment en périodes
de sécheresse prolongée. Cela représentera de potentiels risques sur la quantité et
la qualité de I'eau potable disponible. En parallèle, la demande en eau est aussi
corrélée aux températures, et les périodes de canicules en font sensiblement
augmenter la consommation.

Nous constatons, par les différents objets soumis aux votes, que la commune est
sensible aux questions liées à la fourniture de I'eau. En revanche, il nous semble tout
aussi important d'intervenir à l'autre bout de la chaîne, soit les consommateurs.

Par ce postulat, nous demandons au Conseil Communal d'étudier et de mettre en
æuvre des mesures de sensibilisation et d'accompagnement à une utilisation
rationnelle et durable de I'eau potable tels que, notamment : campagnes d'information
(entre autres exemples : << L'eau d'ici >>, Bulle), affichage et visite auprès de
particuliers pour montrer concrètement les gestes et remplacer des appareils sont des
méthodes déjà éprouvées par d'autres communes.

En outre, étant du devoir de la Commune de montrer le bon exemple, nous
demandons que soient mises en æuvre les mesures techniques permettant de réduire
et optimiser la consommation d'eau sur I'ensemble des infrastructures communales.



Annexe no 5

Ville de Romonlg

QUESTION

FORMULAIRE DE DEPOT {p.1t2l

Art. 99 al.1 RCG. "Chaque membre du conseil général peut (...) poser au consei! communal des questions sur un objet
de son administration".

Art. 102 RCG: 'Les autres interuent¡ons telles que: observations, remarques, souhaits, requêtes, demandes, critiques,
etc. sont traitées de /a même manière que les questions au sens strict, dans la mesure où elles appellent une réponse
du conseil communal".

Auteur(s): Nicotas perrin

Objet: Mise en oeuvre du règlement sur le sport du canton de fribourg

Texte:

La nouvelle salle de sport de la commune de Romont situé en Bouley sera utilisable

en 2025. Les sociétés sportives romontoises, Club formateur de notre jeunesse vont y

prendre leurs marques. Le règlement cantonal sur le sport indique que :

Pour les activités sportives à but non lucratif destinées aux jeunes de moins de 20 ans,

I'Etat et les communes se limitent à prélever un émolument pour les frais de conciergerie

Est-il envisagé que la commune de Romont applique le règlement sur le sport du canton

de fribourg en vigueur \afin2011 ? Suite en annexe

Développements?Signature(s):

Ci-dessus: Voir l'annexe:

Gosignataire(s)?

Art. 99 al. 2 RCG: 'Les quesflons sonf posées
oralement ou par écrit. Les quesflons formulées
par écrit au préalable doivent être réitérées par
leurs auteurs lors de la séance".

Art. 99 al. 3 RCG: "Le conseil communal répond
immédiatement ou lors de la prochaine séance.
ll peut aussi adresser sa réponse par courrier
aux membres du conseil général et aux médias
pour la prochaine séance".

Aucun

A remplir pa r le Secrétariat du Conseil énéral

Date de dépôt.

N" d'ordre:

Date de réponse
(prochaine séance)

cr ,þ¿

Voir la liste: ø

,/
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PVL - Perrin Nicolas - Romont, le 15 juin 2024

Conseil général du 16 ma¡ 2024

Question ?

Auteur Nícolas Perrin

Mise en æuvre du règlement sur le sport du canton de fribourgObjet:

Texte

La nouvelle salle de sport de la commune de Romont situé en Bouley sera utilisable en 2025.
Les sociétés sportives romontoises, Club formateur de notre jeunesse vont y prendre leurs marques.
Le règlement cantonal sur le sport indique que :

Pour les activités sportives à but non lucrotif destinées aux jeunes de moins de 20 ans, l'Etot et les
communes se limitent ò prélever un émolument pour tes frois de conciergerie.

Est-il envisagé que la commune de Romont applique le règlement sur le sport du canton de fribourg
en vigueur depuis la fin 20LL ?

Nous sommes la dernière commune du canton selon les informations fournis par la direction de la
sécurité, de la justice et du sport à ne pas respecter ce règlement et à facturer des frais de location
conséquent au club formateur.

Sources

460.LL Règlement sur le sport

Art. 11 Sp,:rt ¿¿ lor;rr - ful¡se à dr':o¡)jttton drnfiastnrclur,r; icorth-es
' Sous r¿;+¡¡¿,J¿: b;çcrns ;qol;¡rr¿; l'Elat et let cornmunei qt¿llânt leurs rnftastructur,:s ;oqrtlr*; y r:onìpns le matÉnel gymntquå 9l
le5 rnslsilåtlon; rJ¿ 5crìùrri3tro.t å la,Jr:posrlron d?t,lrganri¿trons acìp/e3 dans le sporl da lorsrr ¿n d¿hor; des heures den;¿rgnÈment
egålefnÊnt dursnl Ie3 te¿'<'qnd; ¿t l?s yacancÊ3 ãcolaues i l åxcÊpl¡on des perrodes néc¿s:arr¿¡ à l ¿¡rlrel¡¿n
: Fortr ll; aclr.rl¿; j0orllte.; à br.¡t non luc¡¿trf Ce;t¡n¿es åux;eunÈ j de nro¡ns de 2rJ ar¡.; lËt¡l ¿t lÉ.t conìm¡jnÈs s'¡ ltrntlÈnt a øslevÊr un
erïoiun'9nt ¡rr:r le; ir,rr; d+ c,;ltr:¡¿rç¿nq
: La Ctlrcllcn d¿ la 3¿Culrlt ,J¿ l¡.ushc;,]t du 3E!)ft del¿¡'flrne ?n ccliJD,lrat¡tn ¡,¿c l¿ L)ü¿,:tlcn chargee ¡J?S Oåt,fF¿nts ¿t dU rìtohh¿r

,rfråilrU,:tuf9; ;:4:diÌ9.; l¿ lql3t eÌ li.:¿ l¿; ?n.o,uq.rnt; pcul la; frals,1a p,:r;cnnel Èt d.¡J!lìtsåÌton

Lien

https://bdlf.fr.ch/app/frltexts of law/460.1i.



Ville de

2

t
ßo

E

QUESTION

FORMULATRE DE OÉpÔr þ.2t21

Auteur(s): Nicolas perrin

Objet: Mise en oeuvre du règlement sur le sport du canton de fribourg

Cosignataires:

Nom Prénom sig re

Romonl Conseil général

-3. ùuur;.,^+ piæ¿x

-4 ß ie te.r

-s. Bar/e {
6 ,{y. r'"/

-z //q, /o-
-8' þ4-<"--
_e t a.del
.lo Ç rrur4

Mvtett
ø¿á,;-""

Cn e¡u¡x.,e

Lukas
/u¿

'(il:-r¿
fiæ6

á^(,',,,-

1

I

' Si le nombre de costgnataires c.si su¡:érreur a 10 veriillez remplir d'ar.¡l.res forr¡ula¡res
complétarrt la nunrerotation collme ¡l con'rient

e cel,-ri-cr. en

Art. 99 al. a RCG: "Le président demande à
I'auteur de la guestion sT/ esf satisfait de ta
réponse du conseil communal. Si une question
supplémentaire esf posée par l'auteur de la
question et qu'elle a trait au même objet, te
conse¡l communal peut y répondre".

Art. 100 al. 1 RCG: " Le nom de t'auteur et I'objet
des (...) guesfions qu¡ n'ont pas été traitées
séance tenante figurent à I'ordre du jour de la
prochaine séance".

A remplir par le Bureau du Conseil général

Recevabilité?

out NON (à motiver)

Question Comme question

(art. 103 RCG)(art. 100 RCG)

,\
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Ville de Romonl Conseil généralE

QUESTION

FoRMULATRE DE oÉpor þ.a21

Auteur(s): Nicolas perrin

Objet: Mise en oeuvre du règlement sur le sport du canton de fribourg

Gosignataires:

Nom Signature

L1

L2.

43.

!4

L5.

Lø

lt
L8.

4_e.

*2_0.

"+0*CLEeç,

7 ulcxÇQ

l?"ú/r2/
üalto1rcr-r¡

Tr ù''-7k,r

d"ul[^-/
HOr¿€¿
Yleuwty

Prénom

þ^^ {'^

\";.-- Q.l^^^ l"^^ =

Do^in,qne^

|âo,no
6af,t^l

%io.r

c (!.

,ilrfo,

,Åru .n-J
\-Ì,-f=,'t)t4"

f.rr^¡o s-)<avì¿r

J'7-'

' st le nombre de cosignatarres est superieLrr a 10 veurllez rernplrr d'ar-rTres
complétant la nl¡nréroiation commc: il convient.

i'es ccmllle celu¡-ci e''l

A remplir par le Bureau du Conseil général

Recevabilité?

our NON (à motiver)

Qual ification formelle?

Question Comme question

(art. 103 RCG)(art. 100 RCG)

Art. 99 al. a RCG: "Le président demande à
I'auteur de la question s7/ esf satisfait de ta
réponse du conseil communal. Si une question
supplémentaire esf posée par l'auteur de la
question et qu'elle a trait au même objet, le
conseil communal peut y répondre".

Art. 100 al. I RCG: " Le nom de l'auteur et t'objet
des (...) quesfions qui n'ont pas été traitées
séance tenante figurent à I'ordre du jour de la
prochaine séance".

-\ ln
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Ville de

Lt Be.+ h (>

z-z e,\Ya),

?s Ro¡.-,
2_+ \*\\1"^
2-s. C-oJ¿urc

?-a Oü¿r.ol

P^frr/c.€
(fu¡hoøo

T/, to.y

$i."1*

Romonl généralE

QUESTION

FoRMULATRE DE oÉpor g.2tzl

Auteur(s):

Objet:

Gosignataires:

Nom Prénom

ilConse

Signature

Art. 99 al. a RCG: "Le président demande à
I'auteur de la question s'/ esf satisfait de la
réponse du conseil communal. Si une question
supplémentaire esf posée par I'auteur de la
question et qu'elle a trait au même objet, le
conseil communat peut y répondre".

Art. 100 al. I RCG: " Le nom de l'auteur et l'objet
des (...) guesllons qui n'ont pas été traitées
séance tenante frgurent à I'ordre du jour de la
prochaine séanceo.

A remplir par le Bureau du Conseil général

Recevabilité?

our NON (à motiver)

Question Comme question
(art. 103 RCG)(art. 100 RCG)

itmo4

Sfe¡lt"r"
2t
2_a.

9o
* Si ie liombre cle cosignatarr'es est supérieur a 'l 0, ver;illez rempiir d'ar"¡tres forrrruiaires (ìomlre ce[.li-cr en

complétant la nurleroiatron conlme il convient

IL
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